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PRESIDENTE: Muy buenas tardes para todos los
Honorables concejales, gracias José para todo el
equipo de planta del concejo quienes nos
acompañan en el día de hoy en este importante
debate, señora secretaria hagamos el primer
llamado a lista.

SECRETARIA: Buenas tardes honorables concejales,
buenas tardes para todos, bienvenidos a la sesión
de hoy viernes 29 de julio de 2022, siendo las
3:22 de la tarde. Hacemos el primer llamado a
lista (se realiza el llamado a lista)

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN.

LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: Buenas tardes,
Presente.

JAVIER AYALA MORENO: Presente y… secretaria.

LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALES.

INTERPELACIÓN H.C MARINA DE JESÚS AREVALO DURÁN:
señora secretaria para registrar mi ingreso
Marina de Jesús Arévalo Durán.

SECRETARIA: Registrada su asistencia concejal
Marina.

CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO.

JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ.

LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA.

FRANCISCO JAVIER GONZALEZ GAMBOA: Muy buenas
tardes señora secretaria, Presente.

ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES.

WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES.

LEONARDO MANCILLA AVILA: Muy buenos días para
todos, un saludo a los secretarios, directores de
la administración que nos acompañan hoy, las
personas Presente señora secretaria.
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NELSON MANTILLA BLANCO: Buenas tardes saludar a
todos los presentes a… la administración,
Presente señora secretaria.

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: Presente desde el
recinto de la democracia.

WILSON RAMIREZ GONZALEZ: Presente señora
secretaria.

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Presente.

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: Presente
secretaria un saludo a todos los secretarios.

CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR.

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: secretaria,
buenas tardes un saludo especial para mis
compañeros para los funcionarios de la
administración, Presente.

SECRETARIA: Señor presidente le informo que 12
Honorables concejales han respondido a lista por
lo tanto hay quórum decisorio y de liberatorio.
Doce.

PRESIDENTE: gracias Señora secretaria, 12
honorarios concejales se encuentran entonces hay
quorum de liberatorio y decisorio.
Señora secretaria hacemos un receso de cinco
minutos.

SECRETARIA: Sí señor presidente.

Receso de 5 minutos 1:08:11

SECRETARIA: hacemos llamado a lista para
verificar el quórum (se realiza el llamado a
lista)

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: Presente.

LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: Segundo llamado
a lista Presente.

JAVIER AYALA MORENO: E… buenas tardes para
todos, agradecerle al partido verde y al concejal
parra esta gestión que hicieron por las sillas
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del concejo, muchas gracias concejal, Presente
secretaria.

LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ.

CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO: concejal Ayala la
gestión fue de este servidor, ahí sí como dijo mi
abuela ganando indulgencias con ave marías
ajenas, pero eso está bien, Carlos Barajas
Presente señora secretaria.

JAIME ANDRES BELTRAN MARTÍNEZ: secretaria muy
buenas tardes para usted para todos los
compañeros, agradecerle al compañero Parra por la
gestión hecha por las sillas, Presente.

SECRETARIA: Gracias concejal Jaime Andrés.

LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA: secretaria
buenas tardes, un saludo para todos los
ciudadanos, honorables concejales, secretarios de
despacho, doctora Sarahay Rojas, Arquitecto Ivan
José Vargas, secretario de planeación y de manera
muy especial, e… un saludo fraterno para el
doctor Fernando Castillo Cadena, vicepresidente
de la corte suprema de justicia, bienvenido al
concejo de Bucaramanga muchas gracias.

FRANCISCO JAVIER GONZALEZ GAMBOA: Buenas tardes
señora secretaria, Presente.

ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES: Muy buenas tardes
a todos los compañeros, también un saludo muy
especial a todos los funcionarios del concejo, a
la Policía, al Arquitecto Augusto, al Arquitecto
Ivan, Doctor Jorge a la doctora Sarahay, al
doctor Manuel, a todos los, el equipo de trabajo
de la oficina de Planeación de la, también un
saludo especial a nuestro Vicepresidente de la
corte suprema, también saludar a las personas que
nos acompañan, Presidentes de Juntas de Acción
Comunal, líderes, si hay Ediles y a todas las
personas que nos acompañan el día de hoy, también
agradecer la gestión al concejal Carlos Parra y
al partido verde por las sillas que trajeron el
día de hoy, mentiras concejal Carlos Barajas, e…
Presente señora secretaria y buenas tardes.

WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES.
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LEONARDO MANCILLA AVILA: Muy buenas tardes para
todos de nuevo saludar a los secretarios de
despacho que nos acompañan hoy, directores de
entes descentralizados, a la ciudadanía un saludo
especial doctor Fernando, a los magistrados que
también están acá acompañándonos gracias muy
grata su presencia acá en el concejo de
Bucaramanga, Presente señora secretaria.

NELSON MANTILLA BLANCO: Muy buenas tardes,
saludar a todos los corporados, a la
administración a todos los presentes, a los que
nos siguen en las redes y saludar con mucho, e…
respeto y complacidos de tener a los magistrados
que nos honran hoy con su visita, aquí en el
concejo de Bucaramanga, Presente señora
secretaria.

SECRETARIA: Gracias.

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA: Presente.

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Buenas tardes para
todos, compañeros y compañeras, muchas gracias
por los agradecimientos no me lo tienen que
agradecer a mí, cada uno hace su trabajo, el
partido verde pues es suyo y bueno ahí estamos y
seguimos, muchas gracias.

WILSON RAMIREZ GONZALEZ: E… buenas tardes señora
secretaria, saludar también a… secretario de
planeación, al secretario de infraestructura, a
los magistrados y a la administración y todos los
ediles y personas que nos acompañan en la tarde
de hoy en este importante debate que se va a
hacer en el concejo de la ciudad, saludar a
nuestro próximo presidente de la corte suprema de
justicia que está con nosotros en la tarde de
hoy, muchas gracias señor presidente y Presente.

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Buenas tardes
secretaria, Presente.

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: Muy buenas
tardes, saludo especial al gabinete, el alcalde
Juan Carlos Cárdenas, secretarios que nos
acompañan acá, toda la ciudadanía presente, así
mismo al doctor Fernando, más magistrados que hoy
nos acompañan y agradecerle no solo las sillas
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sino las dos impresoras concejal Carlos Parra,
Presente.

CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR: Cordial saludo
para todos, especial para el doctor Fernando, los
magistrados que nos acompañan el día de hoy, para
los ciudadanos, los concejales, e… Presente
señora secretaria.

SECRETARIA: Gracias.

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: secretaria
buenas tardes, un saludo para todos, Presente.

SECRETARIA: Señor presidente le informo que 17
Honorables concejales han respondido a lista por
lo tanto hay quórum decisorio para continuar con
la sesión.

PRESIDENTE: Existiendo quórum decisorio y de
liberatorio señora secretaria, vamos a dar
lectura del Orden del día y en la discusión hay
una proposición de modificación le agradezco
darle lectura.

SECRETARIA: ORDEN DEL DIA
PRIMERO: llamado lista y verificación del quórum
SEGUNDO: Lectura discusión y aprobación del orden
del día
TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga
CUARTO: discusión y aprobación de las actas
números 13, 28, 51, 55, 71, 78 y 97.
QUINTO: Desarrollo de la proposición número 007
de 2022 Asentamientos Humanos.
SEXTO: Lectura de documentos y comunicaciones
SEPTIMO: proposiciones y asuntos varios

Bucaramanga viernes 29 Julio de 2022 siendo las
3:45 de la tarde. El presidente Carlos Andrés
Barajas Herreno, la Secretaría General Azucena
Cáceres Ardila, señor presidente ha sido leído el
orden del día para la sesión número 119 de 2022.

PRESIDENTE: ¿en discusión el Orden del día? ¿Hay
proposiciones señora secretaria?

SECRETARIA: Hay una proposición de solicitud de
modificación del orden del día señor presidente.

PRESIDENTE: Le damos lectura por favor.
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SECRETARIA: Bucaramanga 21 de julio de 2022
proposición de conformidad del capítulo cuarto
artículo 120 del acuerdo municipal 031 del 9
octubre del 2018 reglamento interno del Concejo
me permito solicitar se incluya como primer punto
del orden del día de la plenaria programada para
el 29 de Julio de 2022 la participación del
honorable vicepresidente de la Corte Suprema de
Justicia el doctor Fernando Castillo Cadena. Esta
proposición ha sido suscrita por el presidente de
la corporación Carlos Andrés Barajas Herreño.

PRESIDENTE: ¿Aprueban los concejales la
proposición modificatoria del Orden del día?

SECRETARIA: Señor presidente ha sido aprobada

PRESIDENTE: Aprobada la proposición señora
secretaria leemos el orden del día modificado
para su aprobación.

SECRETARIA: Orden del día donde se incluye la
modificación
PRIMERO: Llamado a lista y verificación del
quórum.
SEGUNDO: Lectura discusión y aprobación orden del
día.
TERCERO: Himno de la ciudad de Bucaramanga.
CUARTO: Participación del honorable
vicepresidente de la Corte Suprema de Justicia el
doctor Fernando Castillo Cadena.
QUINTO: Discusión y aprobación de las actas
números 13, 28, 51, 55, 71, 78 y 97.
SEXTO: Desarrollo de la proposición número 007
2022 asentamientos humanos.
SEPTIMO: Lectura de documentos y comunicaciones.
OCTAVO: Proposiciones y asuntos varios.
Bucaramanga viernes 29 Julio de 2022 siendo las
3:46 de la tarde el presidente Carlos Andrés
Barajas Herreño, la secretaria general Azucena
Cáceres Ardila, señor presidente ha sido leído el
orden del día modificado por la proposición.

PRESIDENTE: ¿Aprueban los concejales el orden del
día modificado para hoy 29 de Julio?

SECRETARIA: Señor presidente ha sido aprobado el
orden del día modificado.
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PRESIDENTE: Aprobado el orden del día señora
secretaria, continuamos por favor.

SECRETARIA: Con el tercer punto del orden del
día Himno de la ciudad de Bucaramanga, nos
ponemos de pie.

Reproducción del Himno de la ciudad de
Bucaramanga 1:29:48)

PRESIDENTE: Continuamos señora secretaria por
favor.

SECRETARIA: Continuamos con el cuarto punto del
orden del día participación del honorable
vicepresidente de la Corte Suprema de Justicia al
doctor Fernando Castillo Cadena.

PRESIDENTE: Bueno en esta tarde de viernes, en
donde vamos a desarrollar un debate muy
importante, e… citado por el concejal Robin
Hernández y otros, e, corporados, e, vamos a
darle la palabra al doctor Fernando Castillo,
Vicepresidente de la Corte Suprema, e,
honrosamente Santandereano, Bumangués y que hoy
nos honra con su visita en un propósito de
gratitud por ese importante proyecto que se
aprobó en el concejo de Bucaramanga, e… en
coordinación con la Administración Municipal para
la donación de unos predios que son del municipio
donarlos a la Rama Judicial para hacer allí un
complejo Judicial muy interesante, muy importante
que sin lugar a dudas va a fortalecer el acceso a
la justicia de los ciudadanos y las ciudadanas
residentes en Bucaramanga, también presentamos un
saludo muy especial al doctor Daniel Correa,
Magistrado de la Sala Laboral del tribunal
Superior de Bucaramanga, al doctor Jorge Eduardo
Vesga quien estuvo pendiente de este importante
proyecto y que es el Director Ejecutivo de la
Rama Judicial de Santander, darle la bienvenida
al Concejo de Bucaramanga, e, al recinto de la
democracia, para nosotros es muy grato tenerlos
aquí en este propósito de gratitud, de igual
forma darle la bienvenida a los ciudadanos a los
Presidentes de Junta, Líderes, Ediles y etc., que
nos acompañan hoy para desarrollar, e, la
importante proposición del desarrollo y los
avances en lo que tiene que ver con los
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asentamientos , e, que hay en el municipio de
Bucaramanga, para que la administración pueda
contar los avances en los procesos de
legalización, cumpliendo entonces con el orden
del día, doctor Fernando tiene el uso de la
palabra, pero a mi me gustaría que estuviera aquí
mejor en el atril.

INTERVENCION DEL VICEPRESIDENTE DE LA CORTE
SUPREMA FERNANDO CASTILLO CADENA: Muy buenas
tardes, señor, presidente Carlos Andrés Barajas
Herreño, señor primer vicepresidente Tito Alberto
Rangel Arias, segundo vicepresidente doctor Luis
Eduardo Ávila Castelblanco, señora secretaría
general del Concejo doctora Azucena Cáceres
Ardila, señora Alcaldesa encargada doctora
Sarahay Rojas, señor Arquitecto Augusto Tobón,
Secretario de Planeación, Honorables Concejales,
e, y todos los demás visitantes, e… muy buenas
tardes. A mi colega doctor David Correa y al
director ejecutivo de la Seccional de la Rama
Judicial, el doctor Jorge Eduardo Vesga.
Honorables concejales todos ahora estaba haciendo
recuento con el señor presidente de lo que me une
a bucaramanga me unen más de tres generaciones
por lado y lado de Bumangueses, mi bisabuelo, mi
abuelo, mis padres yo llevo 28 años por fuera de
la ciudad, Pero uno nunca pierde su ciudadanía y
la ciudadanía por Bucaramanga mía Está muy
arraigada, acá vive toda mi familia. a… y es muy
importante esto por una razón especial, en el
diario que hacer de cualquier ciudadano siempre
está buscar algo más que sea mejor para la
tierra, para nuestra gente, cuando llegue m…
nombrado magistrado por la Corte Suprema de
Justicia en el año 2016, Sabía que mi trabajo es
como magistrado, administrar el recurso
extraordinario de casación y otros recursos
especiales y sin embargo también comprendí que
uno tiene que hacer algo más, hacer algo más es
función de todos los que juramos proteger la
constitución y nuestras leyes, hacer algo más en
lo que nos congrega acá, que es lo mejor para la
ciudad, en esa idea comenté con el doctor Vesga y
acudí en su momento al señor Alcalde de esta
ciudad al doctor Juan Carlos Cárdenas, preocupado
por la administración de uno de los servicios
públicos que son esenciales para el ciudadano, la
Administración de Justicia. La justicia decía el
doctor Echandía es la rama más seca de los
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poderes públicos, ¿Por qué? Por que es la rama
mas silenciosa, la rama callada, la rama que
administra los conflictos residuales de los
ciudadanos y en este país como ustedes lo saben a
veces no hay recursos suficientes para la
administración de justicia, decía el señor
contralor general de la república con base en las
cifras de la OCDE que en Colombia solo hay once
jueces por cada cien mil habitantes y que el
estándar es de 65 jueces por cada cien mil
habitantes, preocupados por esta realidad
acudimos al alcalde, quien nos manifestaba pues
todos los problemas que pueden pasar pero
nosotros a su vez le decíamos mire señor alcalde,
la administración de justicia es un servicio
esencial, podemos lograr mas concordia en las
ciudades si logramos que la gente respete más la
institucionalidad y aunque nosotros no lo creamos
la representación de la institucionalidad es muy
importante para la com, para que haya más
confianza entre el ciudadano y el estado, ustedes
señores concejales administran junto con el
alcalde la ciudad, el municipio y el municipio es
la puerta de entrada del ciudadano al estado, es
la que administra los servicios básicos, agua,
electricidad, alcantarillado, educación y nos
ayuda a administrar justicia, en un sistema que
todavía está bastante centralizado. Las
necesidades de la justicia en Bucaramanga
excedieron, Bucaramanga es una ciudad bonita, que
ha venido creciendo y que nos quedamos con la
misma justicia de hace 20 o 30 años y re…
resulta, que no tenemos nes, e… capacidades de
expansión, pero capacidades de expansión que sean
eficaces y eficientes en la administración;
entonces la rama judicial se vio avocada ante el
crecimiento de empezar a contratar un, un
arriendo por allí, un arriendo por acá para
tratar de colmar las necesidades, sin embargo
también lo recordaba ahora con, con aquellos que
me acompañaron en la entrada, miren cuando un
ciudadano tiene que ir al barrio ¿soto de la joya
es? A la joya, a… colocar una denuncia ante una
comisaria de familia por a… violencia
intrafamiliar y luego tiene que desplazarse hasta
el búnker de la fiscalía, se pierden miles de
casos denunciados, luego la idea nuestra es
centralizar la administración de justicia, es
decir que el ciudadano no se va a ir a allá o
acá, no tenemos capacidad en el palacio de
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justicia, este palacio antiguamente fue una
cárcel municipal; no tenemos como hacerlo hemos
mirado muchas alternativas y ninguna se ha
materializado, el alcalde nos oyó, puso a su
disposición y le agradezco mucho al doctor Tobón,
el doctor Cabanzo, toda la disposición para
tratar de encontrar un predio acorde con las
necesidades de la justicia y a fe que hicieron un
buen trabajo; luego vino una etapa acá en el
concejo municipal y es la etapa que yo vengo a
agradecer señores, se los vengo a agradecer de
corazón, porque ustedes representan esta ciudad
que tanto amamos y gracias, gracias, gracias a
ustedes hoy nosotros miramos con mejor esperanza
el futuro de la administración de justicia en
Bucaramanga y acá quiero agradecerles a los
honorables concejales Tito Rangel y Leonardo
Mancilla ponentes del proyecto, por lograr hacer
interpretar las necesidades de la administración
de justicia. Cual era el compromiso, cuál es el
compromiso que acá vengo a reafirmar con, con,
con el señor alcalde pero con cada uno de ustedes
que hoy he conocido, el compromiso de parte mío
es poner todo el esfuerzo para que este edificio
de la rama judicial nuevo, sea construido en el
menor tiempo posible, para que veamos resultados
tangibles y para que nos convenzamos, de que era
la mejor manera de hacer las cosas, justicia
eficaz y eficiente en el municipio de
Bucaramanga, una sola sede donde todos los costos
se puedan integrar y hayan deficiencias en la
administración, ustedes imagínense lo que nos
pasa ahora y el pobre doctor Vesga sufriendo de
esto, que el internet por allí que el internet
por acá, que el servicio público por acá que el
servicio público por allá, la administración es
difusa y difícil, ustedes nos han ayudado a
consolidar una idea y un sueño que tiene la
administración judicial para Bucaramanga y eso es
lo que de corazón señor presidente les vengo a
agradecer; mi cargo es vicepresidente dela corte
suprema de justicia en este momento y entiendo
que mi quehacer mientras sea funcionario público
es hacer algo más, yo lo único que puedo
ofrecerles a ustedes son mis buenos oficios,
porque no tengo nada más que ofrecer soy un
administrador judicial es decir soy un juez de la
república, pero lo que ustedes han hecho y les
agradezco de corazón, es dar un grano inmenso de
arena para que la administración de judicial, e,
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judicial en nuestro municipio pueda gestionar de
manera mas eficiente y eficaz su recurso humano
lograr que haya una justicia de calidad en el
municipio de Bucaramanga, a todos ustedes mil
gracias y mil gracias por recibirme hoy en este
reciento sagrado de la democracia, mil gracias.

PRESIDENTE: Gracias a usted doctor Fernando por
estar hoy honrándonos con su presencia y no dude
un segundo que el propósito e… que aquí nos une
es transformar a Bucaramanga, construir una
Bucaramanga para el futuro y desde luego el
acceso a la justicia de los ciudadanos y las
ciudadanas tienen es un derecho por el que
también le apostamos y eso se muestra con la
decisión que se tomó e… de apoyar la iniciativa
del señor alcalde Juan Carlos Cárdenas de donarle
estos predios a la rama judicial y no dudamos de
la acertada ejecución que van a hacer ustedes y
que muy pronto vamos a tener un complejo con unas
instalaciones estructurales muy adecuadas con un
talento humano muy sabio que sean acordes con las
necesidades que requiere la justicia de nuestro
país y de nuevo reiterarle nuestras complacencias
a usted, al doctor Jorge, al señor magistrado, de
la sala laboral por acompañarnos hoy acá y desde
luego seguimos prestos en lo que como corporación
podamos seguir contribuyendo aquí nos va a
encontrar doctor Germán.

INTERPELACIÓN H.C LUIS FERNANDO CASTAÑEDA
PRADILLA: E… e, presidente para una pequeña
moción

PRESIDENTE: e… tiene la palabra concejal Luis
Fernando.

INTERVENCIÓN DEL H.C LUIS FERNANDO CASTAÑEDA
PRADILLA: Presidente es que e… pues nosotros nos
sentimos muy e, orgullosos de tener hoy aquí al
doctor Fernando Castillo cadena santandereano
Cómo vicepresidente de la Corte Suprema de
Justicia y, y le pedimos a Dios y hacemos fuerza
doctor Fernando que el año entrante usted sea el
presidente de la Corte Suprema de Justicia
sabemos que así va a ser y por eso esperamos que
uno de sus primeros movimientos se ha venir una
vez más al concejo de bucaramanga, pero más que
eso presidente yo quiero que el doctor Fernando
Castillo nos cuente una historia muy bonita de
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bucaramanga de nuestro Palacio de Justicia de esa
fachada hermosa que tenemos que es reconocida
inclusive por e… por facultades de, de derecho en
universidades prestigiosas de Colombia, pero yo
quiero que sea el doctor Fernando Castillo
abusando de su tiempo presidente que nos cuente
esa bonita historia, de ese palacio de justicia
de nuestra ciudad de Bucaramanga, muchas gracias
señor presidente.

PRESIDENTE: claro que sí e… además que estamos en
los 400 años de nuestra ciudad bonita, 400 años
de historia, desde luego sería muy grato, que
expusiera esa historia tan bonita de por qué esa
entrada esa fachada del palacio de justicia, buen
punto concejal Luis Fernando, doctor Fernando.

INTERVENCION DEL VICEPRESIDENTE DE LA CORTE
SUPREMA FERNANDO CASTILLO CADENA: con la venia
del señor presidente y directiva, en 1948, 9 de
abril se desató la violencia por la muerte de
Jorge Eliecer Gaitán y uno de los grandes
damnificados, uno de los edificios damnificados
por la violencia generada en el centro de Bogotá
fue el palacio de justicia, que no quedaba e… en
la plaza de Bolívar, sino quedaba dos cuadras
arriba de donde queda hoy el centro cultural e,
México, lo incendiaron, se quemaron todos los
archivos, el palacio quedó en ruinas, habían dos
hermosas cariátides, dos hermosas cariátides, que
terminaron en un lote en el sur de Bogotá,
pasaron muchos años y un día el doctor Alejandro
Galvis Galvis, pasando por esas fincas donde
estaban abandonadas esas cariátides, las compró,
como cosas en desuso, se las trajo para
Bucaramanga y las colocó en el depósito de
Vanguardia Liberal, creo que es en la calle 33,
33 o 34 y estuvieron mucho tiempos ahí, un día el
doctor Alejandro Galvis Galvis, decidió donarlas
al municipio de Bucaramanga y el municipio de
Bucaramanga no se encartó con ellas, las colocó
en una estructura que ojo con esto no pertenece a
la rama judicial, es del municipio de
Bucaramanga al frente de nuestro palacio de
Justicia. Las dos cariátides que gobiernan la
entrada del palacio de Justicia, son del
municipio de Bucaramanga; esa representación de
las cariátides, como lo dijo el honorable
concejal representa por ejemplo la imagen
institucional de la facultad de ciencia jurídica
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dela pontificia universidad javeriana y tiene la
universidad javeriana toda esta historia
concienzuda acerca de uno de los símbolos de
administración judicial más importantes del país,
nosotros lo tenemos acá en Bucaramanga, no
pertenecen a la rama judicial, pertenecen al
municipio de Bucaramanga y está adornando nuestra
justicia. Esperamos que siempre los ciudadanos
se sientan orgullosos de la administración de
justicia de Santander, pero particularmente en
Bucaramanga, ésa es la historia concejal,
gracias.

PRESIDENTE: Bueno doctor Fernando y esperamos,
concejal Felipe Parra tiene el uso de la palabra.

INTERVENCIÓN H.C CARLOS FELIPE PARRA ROJAS:
Gracias presidente, bueno que bonito que se hable
de historia en el concejo yo creo que en los dos
años de concejal que llevo es la primera vez que
se habla de historia aquí y bacano que se
recuerde la historia, de las mujeres decaria o de
las cariátides pues que tenemos nosotros en la,
en la fachada pues del palacio de justicia, muy
atrevido pero pues digamos para meterle más a la
historia, la mujer decaria, decaria es una ciudad
griega de la antigua Grecia cuyas mujeres fueron
castigadas y fueron castigadas a cargar columnas
de los lugares mas emblemáticos pero a su vez era
un castigo, si ustedes se fijan en la cara de las
mujeres, la cara, es una cara de seriedad, no es
una cara de castigo, no es una cara de tortura,
pero lo que ellas estaban viviendo era una forma
de tortura entonces ¿por qué no la tienen? ¿Por
qué tienen cara de seriedad? Porque sobre sus
cabezas descansan templos de honor, en este caso
el templo de la justicia, si ustedes ven
indeleble esta la palabra justicia, en la fachada
del palacio de justicia y bueno son del municipio
y… pues alguien también tiene que llevarla, a
veces la contraria, yo en este proyecto voté
negativo, porque en muchísimas cosas el municipio
tiene las cargas más exorbitantes del sistema,
del sistema entero, tenemos competencias de todo,
tenemos competencias de control de precios,
tenemos competencias de mil cosas y no tenemos
los medios y ahí y no sabemos cómo y entonces el
presupuesto no alcanza, yo no me explico como
nosotros teníamos sa, esa casa vacía y no
teníamos un museo de Bucaramanga ahí de su
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cultura y es cultura popular osea en esa, en ese
espacio tan estratégico, bueno ahora
lastimosamente pues no lo vamos a poder tener,
pero ojala en ese espacio de pronto dejaran un
espacio para la ciudad como para con museo de
Bucaramanga no se, digamos algo bonito, e… pero
bueno en hora buena y espero que, que ese sea un
espacio pues que, le alivie y le mejore la vida a
la gente, muchas gracias presidente.

INTERPELACIÓN H.C LUIS FERNANDO CASTAÑEDA
PRADILLA: presidente un minuto.

PRESIDENTE: concejal Luis Fernando, muy
importante su aporte concejal Felipe y desde
luego garantizar el acceso a la justicia es muy
válido, recordarle que aquí el concejo no con su
voto se aprobó la compra del Coliseo Peralta, que
es un coliseo que tiene un diseño español y allí
se van a hacer unas obras muy importantes, lo
invito a que lo conozca, concejal Luis Fernando.
INTERVENCIÓN H.C LUIS FERNANDO CASTAÑEDA
PRADILLA: Presidente formidable la, e…
intervención no solo del doctor Fernando Castillo
Cadena si no del honorable concejal Carlos Parra,
creo que enriquecen la historia de Bucaramanga y
por supuesto los archivos de estas plenarias de
este concejo, pero honorable concejal Carlos
Parra, hoy el doctor Fernando Castillo Cadena ha
venido a dar la palabra a esta corporación a
todos los 19 no solo a quienes a quienes votamos
positivo, de que muy pronto doctor Fernando
Castillo y si Dios quiere y él es el presidente
de la corte suprema de justicia, vamos a cortar
esa cinta lo más rápido de ese hermoso complejo
judicial; usted está invitado también allí para
que ayude a cortar la cinta, gracias presidente.

INTERPELACIÓN H.C ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES:
presidente un minuto que pena.

PRESIDENTE: concejal Robin Hernández.

INTERVENCIÓN H.C ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES:
Yo quisiera también que doctor Fernando nos
contara que es lo que él tiene dentro de los
proyectos en esos dos lotes que nos parece que es
algo importante que debemos saber, e… el proyecto
que se imagina y que para cuando mas o menos lo
tiene usted…
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INTERVENCION DEL VICEPRESIDENTE DE LA CORTE
SUPREMA FERNANDO CASTILLO CADENA: yo cuando …

PRESIDENTE: El doctor tiene una agenda ¿no?

INTERVENCION DEL VICEPRESIDENTE DE LA CORTE
SUPREMA FERNANDO CASTILLO CADENA: Vine a
Bucaramanga a hablar con el señor alcalde Juan
Carlos Cárdenas les dije mire tengo el compromiso
del concejo superior de la adjudicatura que tan
pronto eso este listo acá desde el municipio en
cuatro meses tenemos los diseños y Dios mediante
como todo va muy bien, el 22 de diciembre le
podremos mostrar el diseño arquitectónico, no
solo eso, sino la piedra fundacional en la que me
comprometo desde ya, pobre doctor Jorge Eduardo
Vesga, de que se va a realizar de manera pronta y
expedita porque es que lo necesitamos es que las
cuestiones, nosotros no hemos podido hacer
reformas acá, porque no tenemos donde meter a
nuestra gente, ¿sí? Este edificio era una cárcel,
estaba diseñado era para una cárcel, no estaba
diseñado para la administración de justicia, hoy
honrosamente es una institución de la justicia en
Bucaramanga, pero nosotros entendemos que
Bucaramanga creció, que el área metropolitana de
Bucaramanga también creció, que la demanda
judicial acá en Bucaramanga es alta, que las
necesidades de justicia y en eso también estamos
trabajando es traer mayor número de jueces pero
no podemos traer mayor número de jueces si es
ineficiente la forma en que los traemos, entonces
a… honorable concejal, e… eso es lo que estamos
pensando y, y… como le decía, al, al señor
alcalde, nosotros lo vamos a hacer, porque a
nosotros nos gusta cumplir la palabra, mil
gracias señor alcalde.

PRESIDENTE: muy bien, muy bien eso de venir a dar
la palabra y empeñar la palabra es propio de los
santandereanos y estoy seguro usted no le quedará
mal a su ciudad natal, ahora si lo dejamos porque
tiene agenda que cumplir, doctor Jorgito muchas
gracias, a usted doctor Fernando aquí las puertas
abiertas siempre. Señora secretaria continuamos.

SECRETARIA: Continuamos con el Quinto punto del
orden del día discusión y aprobación de las actas
números 13, 28, 51, 55,71,78 y 97.
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PRESIDENTE: ¿Aprueban las actas mencionadas por
la señora secretaria? aprobadas las actas.

SECRETARIA: señor presidente ha sido aprobadas
las actas por los concejales las actas números
13, 28, 51, 55, 71, 78 y 97.

PRESIDENTE: ¿Aprueban las actas mencionadas por
los con… por lo, por la señora secretaria?

SECRETARIA: Una vez aprobadas las actas por los
honorables concejales continuamos con el punto de
número sexto del orden del día desarrollo de la
proposición número 007 de 2022 asentamiento
humanos.

PRESIDENTE: Bueno en esta importante jornada de
hoy citada por el concejal Robin a quien me
alegra verlo aquí, recuperado cuídese concejal,
de igual forma concejal Javier Ayala quien
también creo que es citante, concejal Nelson
Mantilla, concejal Jorge Humberto Rangel,
concejal Silvia Moreno, concejal Antonio
Sanabria, concejal Cristian Reyes, concejal
Wilson Danovis Lozano, concejal Javier Ayala, e…
concejal Robin Hernández, concejal Marina de
Jesús Arévalo Durán, concejal Tito Rangel,
concejal Carlos Felipe Parra, la concejal Luisa
Ballesteros quien está conec, nos pidió por una
dificultad que se le presentó en su casa, estar
conectada e… virtualmente, e… ¿quién más son los
citantes? no estos son los citantes, hoy tenemos
una discusión, les agradezco por favor, hoy
tenemos una discusión muy importante como lo es
el tema de los asientos, de los asentamientos
humanos, e… sus avances en procesos de
legalización, para ello le damos la bienvenida al
Arquitecto Augusto Tobón, al Arquitecto Iván
Vargas, que por ahí lo acabo de saludar, al
secretario de desarrollo el doctor Jorge Neira,
al doctor Manuel Torres, e… director del DAEP, al
ingeniero Israel Barragán director del Invisbú,
el arquitecto Tobón secretario de Planeación, el
arquitecto Iván secretario de e, Infraestructura,
¿quién mas está? No más, creo que por ahí está
¿la doctora Paula? La doctora Paula e, delegada
de la secretaria del interior, les cuento que la
doctora Melisa Franco está atendiendo una
situación e… de última hora y sin excusa, además
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que debe atender otro , otro tema urgente que es
la organización de la copa américa para
garantizar la tranquilidad en el estadio en
conjunto con nuestra Policía Nacional, pero en
este momento está atendiendo otra situación y por
eso nos delega a la encargada de las
instituciones de policía que es la doctora paula,
presentamos un saludo también a nuestra policía
nacional, que todas las sesiones de, e, plenaria
nos están acompañando , brindándonos aquí la
respectiva acompañamiento, vamos entonces señora
secretaria a dar la palabra al encargado al
coordinador de la comisión de asentamientos se
designó una comisión, e, de seguimiento al
proceso para los invitados de hoy, les contábamos
que se designó una comisión de seguimiento a, al
avance de los procesos de legalización de los
asentamientos humanos y el coordinador es el
concejal Robin Hernández, vamos a dar la palabra
y seguidamente e… tendrán la palabra los demás
concejales en el orden, los demás concejales
citantes en el orden que así los estimen
seguidamente, seguidamente de los concejales
vamos a dar la palabra a sesión informal,
¿cuántas personas hay para sesión informal?
Señora secretaria ¿ya está el listado?

SECRETARIA: Cuatro personas inscritas señor
presidente.

PRESIDENTE: ¿Cuatro personas?

SECRETARIA: Sí señor

PRESIDENTE: e… a los concejales citantes, si hay
alguien más que quiere intervenir para que por
favor le pasen el nombre y el lugar de, que
representan a la señora secretaria, una vez
intervengan los concejales citantes le damos la
palabra a…, a los ciudadanos que hoy van a
acompañarnos y después de esa importante
intervención le daremos la palabra al Arquitecto
Augusto Tobón de primeros, ¿si arquitecto?
Seguidamente a… vamos a darle la palabra
inicialmente a… al arquitecto Augusto Tobón y
seguidamente organizamos quien más de la
administración, concejal Robín Hernández tiene el
uso de la palabra como coordinador de la comisión
accidental de asentamientos.
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INTERVENCIÓN H.C ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES:
e… presidente primero que todo pues saludarlo
usted a la mesa directiva y, y… volver a saludar
a, e… Los secretarios y directores de aquí de la
Administración el doctor Augusto, el doctor
Manuel, el doctor Jorge, el equipo de trabajo de
la secretaría planeación la doctora Paula y el
ingeniero Barragán que nos acompañan Igualmente
saludar a, a presidentes, ediles que también nos
acompañan y a ustedes compañeros. E… presidente
Pues aquí hablando con el compañero Carlos Parra
Qué hace parte de la comi, de la comisión Pues yo
le decía el que primero escuchar a, e… los
compañeros que hacen parte y están dentro de la
misma proposición (Se proyecta diapositiva
proposición No. 007 Asentamientos 2:03:31) de, de
que manera para evitar que e… el arquitecto Tobón
pues si hay preguntas de alguno de los compañeros
intervenga, hagan preguntas y después vuelva
intervenga si no tenga todo a la mano para que
solamente haga una sola intervención, presidente
es una sugerencia que hacemos que acá podamos e…
escuchar primero, e… los concejales de la
comisión, los concejales que firmaron la
proposición, escuchamos la sesión informal, y el
arquitecto Tobón nos da respuestas y de una vez
nos informa como va todo el tema del
cuestionario, no se señor presidente si usted lo
ve de esa manera.

PRESIDENTE: Claro que sí concejal Robín como
coordinador de la e… de la comisión accidental de
de seguimiento a los asentamientos se hará lo que
usted disponga en el debate, señora secretaria
registramos la asistencia del concejal Wilson
Danovis Lozano Jaimes.

INTERVENCIÓN H.C ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES:
E… señor presidente pues para que pues avance el
debate yo pensaría que e… pues no sé cuánto
tiempo el honorable concejal que pusiéramos
tiempo a, a los honorables concejales para que
como todos firmaron e… la mayoría firmó entonces
e… tengamos un tiempo de cinco minutos
posteriormente, tres minutos más para que se
alargue y si el concejal Parra necesita diez
minutos pues ¿no? Con eso es suficiente pienso yo
para que, para que haya un orden.
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PRESIDENTE: ¿Quién, quien, quien empieza concejal
Robín?

INTERVENCIÓN H.C ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES:
e… yo empezaría e… le damos la palabra al
concejal Parra que es de la comisión, el concejal
e… Nelson Mantilla también es de la comisión y
somos los tres que estamos ahí, y después pues…

PRESIDENTE: y seguidamente entonces le damos la
palabra…

INTERPELACIÓN H.C ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES:
Sí al concejal Marina…

PRESIDENTE: Usted, luego el concejal Felipe,
luego el concejal Nelson Mantilla, seguidamente
la concejal Marina y así vamos seguidamente de la
concejal Marina, el concejal Wilson Ramírez

INTERPELACIÓN H.C ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES:
Y así sucesivamente entonces es para que…

PRESIDENTE: Listo, concejal Robín entonces tiene
el uso de la palabra, para que lo escuche la
administración y lo escuchen los ciudadanos que
hoy están aquí presentes en esta importante
jornada damos e… la bienvenida en esta tarde a la
concejal Luisa Ballesteros para que se registre
su asistencia de forma presencial señora
secretaria.

SECRETARIA: Registrada la asistencia de la
concejal Luisa.

INTERPELACIÓN H.C ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES:
José me regala… (se proyecta diapositiva
Noticias, Bucaramanga legalizará en 2021, más de
cinco asentamientos humanos 2:06:43) bueno,
buenas tardes compañeros pues, ésta es la
proposición 07 de asentamientos, e… pues de
alguna manera, e… donde todos los compañeros
están involucrados, arquitecto Tobón pues, e… nos
trae acá lo que de alguna manera todos los
compañeros han manifestado, presidentes de
barrio, todo lo que tiene que ver con la metal
del plan de desarrollo donde el plan de
desarrollo y que se, de alguna manera se votó,
tiene como meta legalizar e… 25 asentamientos el
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día ,a… al año 2023. Bucaramanga
aproximadamente de acuerdo a unas noticias que de
alguna manera conocemos y, y que ustedes tienen
el dato ahí en planeación por que inclusive esta
noticia e, Salió de planeación aproximadamente
tiene 98 asentamientos e… urbanos y se habla de
120 e… asentamientos con entre urbanos y rurales.
Muchos de estos pues de alguna manera como se
expresó cuando se hicimos parte de la comisión
concejal Carlos Parra, e… están en proceso de
legalización o de alguna manera venían de tiempos
atrases, de tiem… de tiempo atrás en el proceso
de legalización digamos como lo mostramos en el
cuadro, José por favor (se proyecta diapositiva
imagen noticia de Vanguardia Liberal “inició
gestión para legalizar cinco asentamientos en
Bucaramanga durante 2021” 2:08:42) siga José,
José mas adelante, ahí! (se proyecta diapositiva
Asentamientos que iniciaron su proceso de
legalización antes del acuerdo 048 de 015
2:08:53) en el año 2011 antes de que hiciera,
existiera el acuerdo 048 del 2015 pues estaban en
proceso de legalización estos barrios por ejemplo
Bosques del cacique en el año 2011, Altos del
progreso en el 2013, Conquistadores, Olas altas,
Olas bajas, paisajes del norte, punta paraíso,
villa maría y viveros de Provenza, que fueron en
el 2013 de acuerdo a, a esto, e… doctor augusto
nos gustará, nos gustaría saber como están estos
barrios e… a hoy si ya fueron legalizados en que
proceso si hubo resolución, ¿qué ha pasado con
estos barrios? porque estos venían antes del pro,
del, del acuerdo 048 que reglamentaba una
política para la legalización de asentamientos,
¿sí? también pues conocer como ha sido la
transición de la ley de acuerdo después de esto
tengo entendido que hubo un decreto posterior en
el año 2015 el decreto 10, 1077, que de alguna
manera cambió o dio dientes a, a empezar o, o a
tratar de emp, e… establecer unos objetivos y
unas, unas e unos pasos para emp… proceder a
legalizar estos barrios, entonces quisiéramos
saber arquitecto como esta esto, esta política
048 e, de acuer… del decreto se entiende que e…
de acuerdo al decreto no , no , no se trabajó
sobre esto y realmente a hoy ustedes están
trabajando de acuerdo al decreto 1077 del 2015
con todas las modificaciones que ha habido, que
son la ley 2044 del 2020, unas ordenanzas a nivel
departamental y unos decretos que se e…
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expidieron posteriormente, e… a… a este, a este,
a este decreto, entonces lo que hoy de alguna
manera reclama o , o tiene la comunidad es saber
primero que todo cuando estaría esta política,
cual de… cuales van a ser los dientes de medición
o, o los objetivos de medición de esta, de esta
política, saber que indicadores se pueden tener
para que realmente haya una política que nos mida
lo que la gente hoy aclama que es poder legalizar
sus barrios, entiendo arquitecto Tobón que
ustedes también han invertido unos recursos, en
el proceso de legalización buscando unos estudios
de ABR, y entiendo que estos estudios de ABR que
se han hecho han sido en varias comunas de
Bucaramanga, entre esos la comuna 14, la comuna 8
y a hoy se contrató un estudio, o , o ya está
empezando a, empezando a trabajar en la comuna 10
y la comuna 11, entonces también quisiéramos
saber ¿cómo están estos estudios? ¿cuándo
entregan? Pues porque tenemos claro que si estos
estudios e… en todo esos estudios los estudios
hablan de que los barrios están en alto riesgo
pues no habría forma de poder legalizar ni un
barrio en Bucaramanga, pero si hay digamos e,
dentro de estos estudios la viabilidad de de
legalizar estos barrios pues se va a hacer se
esta trabajando y para esto se esta e, i, e…
manejando lo que tiene que ver con la política,
entonces quisiéramos e… saber pues cómo está este
tema tan cau, tan difícil que es por ejemplo el
tema del predio allá del 7G donde están todos
estos barrios como es luz de salvación, todos los
barrios que de alguna manera encierra la comuna
10 y 11, también pues los que pertenecen al 2G,
y, y así sucesivamente todo estos globos y estos
barrios, estos asentamientos que, que los
ciudadanos de alguna manera necesitan y ¿por qué
lo necesitan? Porque compañeros sí, si estos
barrios no legalizados ustedes mismos lo saben y
lo hemos escuchado en todas las plenarias, pues
primero que todo la inversión difícilmente del
municipio llega allá ósea parques , vías,
servicios públicos, el tema de a veces poder e…
vender la propiedad y de muchos casos como lo
hablábamos arquitecto Tobón, el tema es que
muchos constructores que hicieron posible estos
asentamientos, ven, vendieron fue por porcentaje
y esto ha dificultado que realmente a hoy se
legalicen estos barrios, entonces es importante
saber, conocer que barrios están el alto riesgo,
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de los 98 barrios que ustedes tienen detectados
como urbanos, cuales está en amenaza media,
cuales de pronto están en amenaza baja y así pues
saber cómo está usted engranando la política de
asentamientos y estos estudios para poder llegar
a cumplir la meta y legalizar estos barrios que
Bucaramanga necesita y sus habitantes también
para que realmente llegue la inversión social que
se necesita a estos sectores y sobre todo, el
tema de servicios públicos que es tan
fundamental, entonces pues no es más, de verdad
compañeros quiero darle la palabra al concejal
Carlos Felipe Parra que estuvo y está en la
comisión, es una comisión que el señor presidente
creó en el tema asentamientos en el cual vamos a
hacerle seguimiento a esta política pública y que
ustedes compañeros, en esta también se encuentra
el concejal Nelson Mantilla en el cual pues vamos
a estarles contando constantemente que está
pasando con esta política, muchas gracias
presidente y pues le pido el favor que le demos
la palabra al concejal Carlos Parra.

PRESIDENTE: Con gusto concejal Robín Hernández
tiene el uso de la palabra concejal Carlos Felipe
Parra.

INTERVENCIÓN H.C CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA
ROJAS: Gracias presidente…

PRESIDENTE: Perdón se registra la asistencia del
concejal Danovis Lozano

INTERVENCIÓN H.C CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA
ROJAS: Gracias presidente y gracias al concejal
Robín digamos como para poner un poco en contexto
como para que este debate cumpla su propósito,
hace más o menos seis meses el concejal Robin y
el concejal Fabian Oviedo citaron un debate sobre
asentamientos en ese debate tuvimos especialmente
digamos la discusión de las metas, el plan de
desarrollo de legalizar determinado número de
asentamientos, en ese mismo debate nosotros
expusimos que era necesario una política pública
de asentamientos en Bucaramanga que fijara
digamos obligaciones no en el corto si no en el
mediano plazo con unas deberes de financiamiento
y con unos deberes digamos a mediano plazo,
incluso a largo plazo, luego de la investigación
tanto mi equipo como el equipo de la secretaría
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de Planeación encontró que existe pero está
obsoleta o bueno eso es parte del debate una
política pública que determina unas obligaciones
en materia de asentamientos más o menos del año
2008 no se si de pronto el concejal Wilson estuvo
en esos debates pero digamos que estipulaban unas
obligaciones pero el primer punto para abordar y
para que todos entremos en contexto es determinar
si esa política pública es una política pública
obsoleta o aún queda algo vigente para poder
proceder al siguiente paso o la siguiente digamos
decisión política que es tener una nueva política
pública de asentamientos en Bucaramanga antes de
que nos vayamos, porque pues ya se nos acabó el
tiempo acá, entonces el propósito de este debate
es encontrar o escuchar a la administración su
opinión sobre la política pública vigente la
norma vigente en algunos elementos que nos
permiten determinar si es obsoleta o no , si hoy
esa norma sirve para algo o no, si no sirve para
algo saber que si tenemos que hacer y en ese caso
que si tenemos que hacer por ejemplo si se va a
adoptar un cronograma si se va a optar algunas
medidas, algunas propuestas, en la comisión ya
hemos venido trabajando tuvimos una reunión con
la secretaría, la secretaría la comisión le hizo
unas propuestas y la idea es que este debate
sirva como para protocolizar esos acuerdos de
mediano plazo que hagan que nosotros no nos
vayamos del concejo sin dejarle al municipio
aprobada una política pública en materia de
asentamientos digamos ese es como, como el
objetivo de este debate. Entonces pues, digamos
ya sobre su contenido pues yo quiero como hacer
énfasis en, en algunos puntos digamos pues la
preocupación que aquí a todos nos guía y a, a mí
también pues es tener una ciudad mejor organizada
que pueda servir para que la gente tenga
servicios públicos, acceso a transporte, acceso a
derechos, en general digamos que la ciudad este
mejor y la realidad que todos ustedes y nosotros
vivimos cuando reclamamos por alcantarillado,
pasamanos, obras, siempre es una realidad en
torno a la planeación, el entorno al desarrollo
desorganizado que ha tenido nuestra ciudad por 20
años, entonces pues esto pretende que nosotros le
dejemos una mejor organización y planeación a
este, a este municipio y que específicamente yo
quisiera concentrarme en algunos puntos digamos
que son de mi especial interés nosotros hicimos
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la revisión de Bogotá, Medellín, Cali, Neiva para
encontrar digamos que lecciones aprendidas
podíamos traer para Bucaramanga y una muy grande
y aquí hago énfasis por que sé que algunos de
compañeros tienen sus consideraciones sobre eso,
no me estoy refiriendo al fondo del POT, estoy
refiriéndome a la necesidad de modificar un Plan
de Ordenamiento Territorial, no me refiero al
fondo es decir , no, no tengo ni idea no conozco
la norma, pero en todas las ciudades el factor
común es que usted no puede adelantar una
política pública de asentamientos que no dialogue
con el plan de ordenamiento territorial, nosotros
al tiempo tenemos el otro proceso alrededor del
plan de ordenamiento territorial entonces una
pregunta que aquí tiene que salir es ¿cómo vamos
a hacer para que dialogue el plan de ordenamiento
territorial y la política pública de
asentamientos? Primer, digamos primera
preocupación que pongo, la segunda en todos los
casos analizados, con excepción del de Neiva se
encontró un grave riesgo de corrupción o de una
forma de corrupción en donde hay una
clientelización alrededor de la legalización de
asentamientos, ¿qué es eso? Que sujetos políticos
que dominan digamos estos asuntos encuentran la
manera de cobrar políticamente la legalización de
asentamientos, en una relación del pasado del
clientelismo que hace que digamos exista el señor
feudal y aquí pues por mucho tiempo sabemos
digamos aquí, si no estoy mal Henry Gamboa, era
por quien por mucho tiempo dominó los
asentamientos y esa es una realidad de la que
nosotros tenemos que salir como ciudadanos y
sabiendo que esto va a existir y que vamos a
tener una, un POT y vamos a tener un montón de,
digamos elementos, nosotros no podemos esperar a
que sea en la marcha en donde tomemos medidas,
sino que este sea el debate para que nos
empecemos a preocupar (suena timbre de tiempo) un
minuto y medio, dos minutos más señor presidente,
eso.

PRESIDENTE: Dos minutos concejal Carlos Felipe.

INTERVENCIÓN H.C CARLOS FELIPE PARRA ROJAS:
Gracias, entonces nosotros no podemos esperar a
que se esté en desarrollo de la política sino que
ya tenemos que diseñar y preocuparnos por diseñar
mecanismos que no permitan la clientelización de
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la legalización de barrios, eso es muy importante
porque la realidad de Bucaramanga es que eso si
existe y la realidad de la política es que eso
si existe y es un riesgo de corrupción que atenta
contra los derechos de la gente y yo quiero
preocuparme porque eso lo dejemos diseñado, lo
tercero es el, el dialogo entre las entidades del
sector público, específicamente digamos entre el
sector justicia que estaba representado ahorita
acá como hacemos para la actuación por ejemplo de
los órganos de la fiscalía con toda la renta, las
redes de venta ilegal de lotes, el último año yo
he estado haciendo una investigación que el lunes
voy a sacar sobre ¿cómo funcionan las redes de
venta ilegal de lotes en Bucaramanga? Nosotros
nos metimos y hicimos el simulacro yo me hice
pasar por un cliente, nos metimos a los lugares,
bueno, encontramos las personas, las acciones
están andando en la fiscalía, pero es
indispensable que las redes, estén y que haya
acciones legales contra las redes entonces lo
segundo es, la segunda pregunta que quiero poner
como pa que guíe la discusión pues, es como vamos
a hacer para que dialoguen las entidades porque
no es solo planeación ni infraestructura ni
desarrollo sino también policía, sino también
cdmb, sino también empas, que vamos a qué espacio
Permanente de articulación vamos a tener y la
tercera preocupación digamos es como vamos a
asegurar la financiación al mediano plazo de
esto, con qué compromisos presupuestales y como
vamos a hacer para que la política pública de
asentamientos en el mediano plazo tenga una
asignación presupuestaria seria que permita que
se implemente, digamos esas son las tres cosas
que a mí me preocupan y las tres cosas pues que
yo agradecería si pudiéramos digamos abordar en
el marco de este debate, e… y bueno eso es
básicamente lo que, lo que quisiera poner a
consideración acá, gracias presidente.

PRESIDENTE: Con gusto concejal Carlos Felipe
Parra, tiene el uso de la palabra, concejal Robín
¿quién seguía? Concejal Marina Arévalo

INTERPELACIÓN H.C ROBIN ANDERSON REYES HERNANDEZ:
e… el concejal nelson, pero le damos la palabra a
la concejal Marina. No, e… ya hablamos de la
comisión e… honorable concejal marina y ahora si
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le vamos a dar la palabra a los compañeros que
deseen intervenir.

PRESIDENTE: Pero entonces si quiere hago el
llamado si esta por ahí el ¿concejal Nelson
Mantilla?, entonces concejal Marina tiene el uso
de la palabra.

INTERVENCIÓN H.C MARINA DE JESUS AREVALO DURAN:
Presidente Gracias bueno no hago parte de la
comisión e… doctor Tobón doctor Iván Vargas y e…
doctor Jorge Neira, todas la administración aquí
presente pero yo quería simplemente dejar un par
de reflexiones frente a esta problemática que
cada vez me convenzo de tiene múltiples aristas
es que ojalá uno le queda fácil identificarlas
Así fueran diez pero es que son muchas justamente
el concejal Carlos Parra y el concejal Antonio
Sanabria que no ha llegado todavía ayer estuvimos
en una reunión que estuvo el subsecretario de
infraestructura había también dos funcionarios de
planeación estaba el empas estaba e… bastantes
algunos líderes de la comuna 14 y encontramos ahí
aquí hay una problemática Qué es ejemplo, yo
diría que Nacional de cómo el tema de los
asentamientos, la informalidad, la improvisación,
desencadena, una serie de problemas que en
últimas es hasta bien difícil poderlos
Identificar y aquí viene mi reflexión en cuanto a
que si está política que hoy estamos analizando
está obsoleta o Supuestamente está obsoleta. Yo
creería que Colombia particularmente tiene que
identificar las variables A considerar en una
política para que no, no se e… no se desactualiza
Tan pronto, es que nosotros las cifras dicen
cercal del 50% de la pobla, de la vivienda en
Colombia es informal eso es una cosa espantosa
que de cada 10 viviendas, 5 sean informales y, y…
eso no significa necesariamente un asentamiento,
pero si significa una informalidad yo agregaría
lo que acaba de decir el concejal Parra, que
también hay que buscar si él , él enfoca una, una
forma de una circunstancia atípica de
beneficiarse de esta necesidad yo creería que hay
otra detrás bastante difícil de identificar pero
más real que cualquier otra cosa que son los que
se han usufructuado de este tipo de necesidades,
yo he oído personas, no en este municipio que han
dicho es que el negocio es el asentamiento, yo
era pobre me dijo alguna vez una señora, yo era
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muy pobre y una persona me enseñó en este negocio
y ahora nado en plata en esas palabras lo dijo y
no me diga usted concejal que voy a hacer esto y
esto porque cuando yo parcelo los lotes,
simplemente a las personas claves les entrego
también un lote y ahí el asunto se acaba, ósea
aquí hay personas inescrupulosas que se han
enriquecido de esa necesidad, entonces por eso
creo yo que la política tiene que ser o en el
diseño de la política hay que considerar a los,
e, la voz de los dolientes pero también hay que
considerar una aristas bastante complejas de
identificar, ¿cómo vamos a actuar legalmente? En
este ejercicio que hacemos con la comuna 14 por
ejemplo estaba el EMPAS también y el ingeniero
Juan Carlos, no recuerdo el apellido que ha
tenido contacto con planeación para poder
resolver todo el tema de la quebrada de la
iglesia que viene desde la comuna 14 y termina en
la comuna 9, 9 creo, el explicaba que todo lo que
se hace en un diseño, de por sí que es un diseño
antiguo de muchos años pues desde luego toda la
ingeniería o la arquitectura que se haga en una,
en una determinada comuna o en un determinado
barrio, no está considerada para esta variable y
predecible que es la de la densificación de la
población. Yo no sé de qué manera nosotros
podemos medirlo podemos controlarlo e… si es que
detrás de eso hay múltiples de necesidades
humanas pero también de prácticas inescrupulosas
de muchas e, personas que se han enriquecido con
esta práctica, esa es la reflexión y secretario
hay una pregunta que especialmente quiero hacerle
en relación al plan de desarrollo, nosotros
teníamos para esta vigencia una meta de legalizar
8 asentamientos no sé si son 8 si son mas si son
menos como vamos en eso o si son más pero en
especial en ese censo que tenemos de los
asentamientos que hoy tiene Bucaramanga, que
dentro de otras cosas un parte favorable es que
nosotros no estamos entre los 10 primeras
poblaciones del país que más crecen en vivienda
informal, afortunadamente no estamos ahí, pero yo
diría que estamos cerca de llegar por todo el
efecto a la, migratorio que hemos tenido también,
entonces si son mas pero tenemos, (suena timbre
de tiempo) un minuto más presidente, si tenemos
en el mediano plazo una forma arquitecto Tobón
usted está ahí en un momento coyuntural usted
sabe mucho de estos temas de planeación, si
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pudiéramos de verdad hacer nosotros o considerar
dentro de la política una necesidad periódica de
poder planificar y de identificar y planificar
toda esta vivienda informal y de qué manera vamos
ganándole espacio a la vivienda informal en
Bucaramanga, gracias presidente.

PRESIDENTE: Con gusto concejal Marina de Jesús
Arévalo, concejal Wilson Ramírez.

INTERVENCIÓN H.C WILSON RAMIREZ GONZALEZ: Gracias
Señor presidente con un saludo muy especial a la
mesa directiva a los honorables concejales y
concejalas, señor secretario de Planeación y
infraestructura y los demás y desarrollo social y
y las demás personas, líderes que están en la
tarde hoy acá yo Creo que este es un tema Bien,
interesante este tema, no de hoy tema es un tema
que lo tenemos desde hace muchísisimo tiempo y
Que obviamente ha Hecho carrera digamos la
construcción ilegal en el municipio Y es
culpable, somos culpable todos. porque al final
de aquí esto nosotros vemos Que arrancan la, la
gente hacer las cosas y no denunciamos Y se
proliferan y mire usted como creció hacia
Provenza como en el norte como hacia el Oriente,
occidente, Norte pa todos los lados es decir esto
es una vaina como un cáncer, no que se va
creciendo y se va proliferando y nos ha faltado
Pues yo creo que ahí como más fortaleza en, en
las medidas fuertes en, en tratar de solucionar
esa problemática Por qué es vivienda queremos
todos, pero ¿Cómo? decir municipios También
tienen que ofrecer algunas digamos alternativas
para que la gente no vaya invadir y no compre
cosas que no son sino cosas legales, si no de una
vez meten al municipio en un problema que tiene
que darle servicios públicos, que tienen que
legalizarlos que hacer muchas de las cosas porque
al final el monstruo se nos creció y hoy es
inmanejable, querido concejal Carlos Parra, por
todos los frentes usted que ya hoy está metido
más en este tema y conoce la ciudad más a fondo y
si nosotros tenemos que tratar como de, de
actualizar la división política de la ciudad de
Bucaramanga, tenemos que arrancar por ahí, al
señor secretario de Planeación le decía en el año
2013 nosotros hicimos un acuerdo es el 002 del 13
de febrero del año 2013, y ese acuerdo dice …”por
medio del cual se actualiza la división política
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administrativa del municipio de Bucaramanga“ y
ahí quedaron consagrados los barrios, las
veredas, los asentamientos, bueno absolutamente
toda la distribución que había hasta el año 2013
pero es que ahora pasaron ya 10 años, del 2013 al
2023 que es el año entrante 10 años, 11 años
entonces necesitamos que también actualicemos esa
carta importante pa nosotros saber que es lo que
tenemos señor secretario de Planeación y nosotros
podamos decir cual es la guía cual es la brújula
que nosotros vamos a tener frente a este tema
para empezar a solucionar cosas que en el tiempo
las tenemos que culpa de todos, todos, aquí no
hay nadie que pueda levantar la mano con todo el
respeto que me merece las, la administración y
cada uno de ellos porque hemos sido permisivos
frente al tema, entonces yo si invito hoy muy
puntualmente a la administración en cabeza del
doctor Tobón a que le metamos el diente a ese a
esto y hagamos una actualización del acuerdo 02
del 13 de febrero, “por medio del cual se
actualiza la división política administrativa del
municipio de Bucaramanga en comunas,
corregimientos y se adoptan otras disposiciones y
ahí es que nosotros podemos arrancar algo bien
interesante, entonces señor presidente yo tengo
algunas preguntas yo he estudiado la, la, la
citación que se hizo para este gran debate y
quisiera digamos que en este control político
hacer unas pequeñas aportes a la misma, yo
empezaría por preguntarle al señor secretario de
planeación como una primera pregunta que es la
siguiente ¿Cuántos estudios jurídicos de
legalización de los asentamientos hoy se están
adelantando en el municipio de Bucaramanga? A mí
sí me gustaría saber ¿cuántos estudios jurídicos
concejal Parra, se vienen adelantando? Es saber
cuántos estudios jurídicos se están adelantando,
toda vez que de acuerdo a lo anotado por usted en
la respuesta dada solo hay en el 2013 y en el
2014 entonces seria que faltó alguna información
ahí, frente al mismo me queda como el
interrogante y para que usted me lo pueda señor
secretario como que decir y una segunda también
para el, el doctor Tobón y es si se adelanta una
intervención en los 34 barrios tales como
anuncia el despacho a sabienda que son más
barrios y quisiéramos saber que proyecciones se
tienen para los demarrios a los demás barrios
para este año es decir como hay algunos como en
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el informe creo que habla de 34 ¿cierto?
entonces yo quisiera saber si en este momento
habrá como la posibilidad de otros que se tengan
en cuenta y una tercera y última pregunta para el
señor secretario de planeación es sobre los
servicios públicos ¿sí? si se ha adelantado en un
sector de la ciudad y quisiéramos saber si esto
se aplica este año y que sectores de la ciudad se
realizará dicha ampliación de los servicios
públicos no sólo de agua y gas por el contrario
se podría incluir la electrificadora de Santander
para el servicio de luz, entonces sería
interesante esos tres señor presidente esos tres
interrogantes y para finalizar a la secretaría
del interior más que una pregunta creo que aquí
está la subsecretaria es, sería bueno solicitar
que se continúe con el compromiso de las
secretaría del interior de evitar que se sigan
llegando con más personas invasores en los
diferentes puntos de la ciudad donde hay predios
baldíos ya sean privados o públicos como lo
vienen realizando. Entonces yo creo que señor
secretario de infraestructura y de planeación y
de la secre la subsecretaria del interior antes
que una pregunta es tenemos que seguir en esa
lucha y si tienen que como dice en la policía
incrementar el, el, el pie de fuerza pues toca
hacerlo pero toca salirle al paso a eso entonces
ustedes han venido haciendo un trabajo pero a mi
me parece que hay que redoblarlo para evitar que
esos baldíos de pronto se nos vengan y nos los
vengan la gente a usurpar (suena el timbre de
tiempo) y un minuto señor presidente, un minuto
nada más sería importante en la secretaría del
interior que, que se adelanten las acciones
penales contra las personas que invaden predios
como es sabido por todos hacen esto se convirtió
como dijo la concejal Marina Arévalo en un
negocio donde se están lucrando unos pocos y
están encartando a un poco de gente y nos están
dañando la ciudad y no podemos ser tolerantes con
dicha actividad y así poder evitar la
proliferación de dicha ilegalidad mientras no
metan en cintura ¿cierto? a estos que ya los
conocen que los tienen identificados entonces ahí
nosotros podríamos a la subsecretaria decirle hay
que empezar esos procesos sin miedo eso hay que,
a esto hay que meterle la mano como sea para
defender la ciudad, por lo demás muchas gracias
señor presidente.
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PRESIDENTE: Con gusto concejal Wilson Ramírez,
quien mas con el uso de la palabra concejal
Nelson Mantilla, pero es importante la
participación de él, concejal Nelson Mantilla
tiene el uso de la palabra. Oigo, entonces
mientras que se ubica ¿si ya? Concejal o le doy
la, ok, entonces concejal e… Danovis Lozano.

INTERVENCIÓN H.C WILSON DANOVIS LOZANOS JAIMES:
Gracias presidente hoy se toca un importante
tema, creo yo que es lo que ha sucedido con los
asentamientos humanos aquí en el municipio de
bucaramanga y el área metropolitana, en este tema
me quiero referir a una alerta temprana que hizo
la defensoría del pueblo hace unos meses sobre la
presencia de grupos criminales organizados en
estos asentamientos humanos y la poca presencia
institucional de parte de la Administración
municipal. Está alerta temprana la hizo la
defensoría del pueblo donde Pues remite a las
autoridades lo que está sucediendo en estos
lugares inclusive Pues también alerta sobre la
creación de nuevos asentamientos humanos y que la
administración Sí ya tiene conocimiento de estos
asentamientos siguen surgiendo en la ciudad de
Bucaramanga y la presencia situacional por parte
de la alcaldía de Pues de nuestra ciudad. Es muy
importante la presencia de todos los entes
gubernamentales en los asentamientos humanos
hemos visto que en muchos de Ellos están en zonas
de alto riesgo, donde pues para nadie, es un
secreto cuando se realizan las Fuertes lluvias
que han atacado fuertemente en los últimos meses
pues los principales afectados resultan estos
asentamientos por la zona donde se han
construido, uno en especial de los cuales nos han
escrito mucho es en el que queda por café Madrid
casi a la orilla del río de oro creo que su
nombre es la Playita, y ha sido uno de los
asentamientos que, que han estado ya pues ellos
manifiestan muchos victimas del conflicto armado,
desplazamiento forzado, migrantes y creo yo que
es necesario también darle un enfoque
institucional y acompañamiento y veo que aquí
también esta el subsecretario de desarrollo
social Jorge Neira, ese acompañamiento también en
materia institucional y de desarrollo social a, a
esta población migrante, desplazada, creo que nos
pueden brindar unas alternativas también para



CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES

Versión: 02

Fecha:
JULIO DE

2022
Código:

CPOL-FT-01 Serie: Página 33
de 70

muchos jóvenes habitantes que viven en esos
sectores, sienten se sienten que están en un
lugar ilegal pero al mismo tiempo eso no
significa que deban estar abandonados por parte
de la administración municipal, y estar en un
lugar que se podría considerar en zona de alto
riesgo no significa que el estado no pueda actuar
con brigadas de salud, con acompañamiento
psicosocial, con acompañamiento social a estas
poblaciones que viven en estos asentamientos y
que es importante que el estado también haga
parte de, de ellos. Quisiera también aquí,
espérenme mostrar, mostrar acerca de que el
asentamiento humano los que quedan ubicados en el
norte de Bucaramanga en el barrio café Madrid,
nos ha manifestado que la presencia en algunos
casos, las amenazas por parte de la fuerza
pública del esmad, ha llegado a herir a varios
ciudadanos, nos ha llegado también estas
denuncias de, de pobladores decir nos mandan el
esmad como si fuéramos criminales pero no se dan
cuenta que aquí hay familias, hay niños, hay
mujeres embarazadas, entonces siempre también el
diálogo con estas poblaciones se hace fundamental
y hablaba con el defensor del pueblo y nos decía
que el acompañamiento también de la defensoría de
la personería en estos, en estos intervalos es
importante, a la hora de actuar por parte de la
administración este acompañamiento institucional
tiene que estar siempre presente y también es un
llamado a la secretaría del interior pues veo que
no está mel, no está presente el día de hoy, no
se si habrá un deleg, ah sí, ah sí la
subsecretaria, perdón no, no te había visto, esa,
es importante también este acompañamiento de
estos entes, como la defensoría del pueblo
digamos que hagan parte de estos diálogos con
estas comunidades que se encuentran en los
asentamientos humanos pero que en muchos casos se
dan cuenta que primero llegan con la fuerza
bruta, con la fuerza de reee, arrasar, quitar
pero no llegan con el dialogo para darle una
solución a estas problemáticas que viven ellos y
que están en este lugar no es por gusto propio o
es que les guste llegar a una zona y estar ahí,
sino que en muchos casos pues hay varios
problemas sociales que están afectando
directamente esta población, gracias presidente
por el uso de la palabra muy amable.
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PRESIDENTE: Con mucho gusto concejal Danovis
Lozano, ¿nadie más con el uso de la palabra? No
sí, nadie más ¿no? Ni, en, en el chat.

SECRETARIA: no señor presidente, no hay
solicitudes.

PRESIDENTE: Entonces cerramos la participación
con el concejal Nelson Mantilla para que
posteriormente abrir la sesión informal,
honorables concejales, ósea va la participación
del concejal Nelson Mantilla no va más
participación de concejales, luego la
participación informal y posteriormente, las
respuestas de la administración, para que luego
se hagan las conclusiones, concejal Nelson
Mantilla.

INTERVENCIÓN H.C NELSON MANTILLA BLANCO: Gracias
presidente saludar a todos a los presentes a los
líderes representantes de comunidades que nos
siguen y se encuentran presentes a la
administración secretario de infraestructura de
planeación Bueno, como bienes tenemos pues hay un
acuerdo municipal que se ha manifestado el 048
del 9 de enero del 2015. Este acuerdo municipal
muy Importante por el medio del cual se adopta la
política pública de legalización de asentamientos
humanos en el municipio de bucaramanga que ya se
ha manifestado y mire compañeros que hay que
reconocer algo está, e… se ha venido ante una
situación que para nadie es un secreto el
crecimiento demográfico en todas las zonas de
escarpa el municipio bucaramanga. La necesidad
aunada e… con la búsqueda de vivienda de miles de
bumangueses y personas de sectores muy Humildes
cuyo sueño, pues siempre se de en tener un techo
para su familia para sus hijos La situación se ha
llevado a tal punto de que hemos crecido de una
manera desproporcional eso para nadie es un
secreto y las administraciones, han venido
cargando casi desde la fundación de bucaramanga,
secretario y las personas que nos siguen Mire es
curioso ver como aquí al lado del colegio
salesiano de bajada, lo que llama la, la avenida
quebrada seca eso prácticamente era una invasión
y Los programas que han venido los gobiernos
lograron ubicar a esa familias y a muchas
familias en lo que ahora conocemos que es las
esperanzas que se llamó el ba, sí se puede, se
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llamaba eso y sin embargo lo que es Villa Elena
Villa Rosa todo sectores de familia reubicadas
para darles unas mejores condiciones de vida, sin
embargo hay que reconocer en este gobierno en el
gobierno de Juan Carlos Cárdenas, algo, nadie más
que por razón de causa en los sectores populares
en que vivimos, vivimos y hemos crecido en medio
de estas circunstancias de crecimiento de
asentamientos humanos de centros poblados, que
nacen e, sin ninguna tema digamos de acceso a
servicios públicos ni legalización, he acudido
mucho a esta administración y, y felicito de buen
recibo arquitecto Tobón la cantidad de recursos
que está invirtiendo esta administración y este
concejo de Bucaramanga que ha aprobado recursos
para los estudios de AVR, Amenaza, Vulnerabilidad
de Riesgo que logra este fin y esa dignidad de
poder evaluar las zonas de riesgo donde están
estas familias estas poblaciones para poder
llevar mientras empiezan los servicios de
legalización, servicios básicos domiciliarios.
Mire concejales para mostrar asentamientos
humanos del corregimiento uno los asentamientos
humanos viven la lucha de que en los sectores de
corregimientos resulta que no son ni rurales ni
son urbanos, que lucha que viven miles de
familias pero que ven con la buena esperanza de
este gobierno y que se ha ayudado arquitecto
Tobón, por ejemplo en sectores de villa carmelo,
donde 400 familias van a tener acceso, ya su
acceso y van a inaugurar su gas natural, personas
y sectores como campestre norte sectores de, de,
de, ahora el arquitecto información de la
cantidad de sectores que, que van en ese proceso,
de dignificación, la pregunta que, que yo vengo
es hasta cuando el municipio de Bucaramanga los
ciudadanos bumangueses, tenemos que pues e… la
inversión de recursos y… de tributación de los,
de todos los bumangueses, e… también reclaman
inversión porque esto vale mucho dinero poder
legalizar, organizar el territorio, hay una
situación arquitecto que si es siempre me he
preguntado es el tema de la electrificadora de
Santander resulta que lo digo acá concejales
cualquier persona se ubica donde sea donde sea y
pide un medidor y ahí se lo instalan arquitecto
Tobón, lo acaba de decir el concejal y quién los
regula a ellos, resulta que ellos son en parte
nos están ayudando al problema de crecimiento
(suena timbre de tiempo) sin regularización
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porque, porque resulta que la persona humilde va
y… y compra un lote y le dicen mire ahí tiene la
luz, entonces como ya accedió, a la luz el
medidor, porque se lo dan a cualquier sitio donde
esté ubicado, pues la persona cree que ese ya es
un servicio público y van y dicen el agua mire,
vaya y chuce allá el tubo y el alcantarillado
bote el agua aquí por este lado y que le caiga
agua negra al uno encima del otro pero por ahí es
y las personas como han invertido sus ahorros en
esa necesidad pues empiezan a cargar la lucha y
la necesidad de tener servicios públicos y
dignidad, dignidad y los municipios también y los
alcaldes y los gobiernos a cargar este génesis de
esta problemática de poder llegar a dar dignidad
entonces… hoy van a intervenir unas comunidades
porque nada más que las personas que lo viven
que, que, que están en circunstancias pues vienen
a, a hacer oídos y de mi parte pues felicito a
este gobierno a ésta administración porque ha
habido voluntad, ha habido voluntad de ayudar de,
de, de luchar por llevar servicios públicos
domiciliarios a los sectores rurales, buscar con
esos estudios AVR para poder luchar al sueño de
miles de bumangueses de tener su escritura y ya
no una promesa de venta, entonces muchas gracias
presidente y escucharemos las personas para es,
para atender esas necesidades, gracias.

PRESIDENTE: con gusto concejal Nelson mantilla
honorables concejales ¿aprueban la sesión
informal?

SECRETARIA: Señor presidente ha sido aprobada la
sesión informal

PRESIDENTE: Quién con el uso de la palabra señora
secretaria.

SECRETARIA: E… a este momento hay siete personas
empezaría el señor Guillermo Aguilar Amézquita,
presidente, perdón, de la Junta de Acción Comunal
Granjas Julio Rincón Comuna 11.

PRESIDENTE: ¿Cómo se llama?

SECRETARIA: Guillermo Aguilar y se prepara la
señora Alix Cadena Villareal presidente de la
Junta de Acción Comunal del Bonanza Campestre
Norte.
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PRESIDENTE: Señor Guillermo tiene el uso de la
palabra por cinco minutos e… José a los 5 minutos
cerramos el micrófono entonces le pido a las
personas que van a participar que de manera
sucinta y explicita en esos cinco minutos para la
problemática de su sector.

INTERVENCION DEL SEÑOR GUILLERMO AGUILAR
PRESIDENTE DE JUNTA DE ACCION COMUNAL JULIO
RINCON: Buenas tardes, e… señores del concejo
municipal y presentes agradezco por esta
oportunidad e… quisiera agradecerle al doctor
Tobón que tuvo la oportunidad de visitar el
barrio granjas de Julio Rincón un barrio que con
la resolución 002 que ha comentado el señor
concejal fuimos nombrados como Barrio y ante las
secretarías estamos como asentamiento. hoy, pues
vengo como a pedirles ahoritica a planeación y el
concejo municipal que como están haciendo una, un
estudio que lo AVR a los barrios o a los
Asentamiento aledaños del barrio granjas de Julio
rincón, nos puedan tener en cuenta ya que
nosotros tenemos impuestos pagamos impuestos
desde hace más de 12 años. Tenemos todos los
servicios agua luz y gas. y como todo, todo
barrio o todo asentamiento Cómo lo están
nombrando, quisiéramos gozar de presupuestos
participativos de que el barrio mejore de que el
barrio tenga carretera ya que los accesos a este
barrio son escaleras de más de 50 a 80, y hasta
100 escalones donde hay personas de la tercera
edad , entonces ese e… es una de las cosas que
quiero nombrar acá personas de tercera edad que
nos ha tocado sacar en camilla con las demás
comunidades, a, e… personas que se, que se
acercan para sacarlas entonces quisiera que
ustedes tuvieran eso en cuenta muchísimas
gracias.

PRESIDENTE: Con gusto señor Guillermo por el uso
de la palabra, e… sigue.

SECRETARIA: Continúa la señora Alix Villareal
presidente de la Junta de Acción Comunal del
Bonanza Campestre Norte y se prepara el señor
Juan Carlos Plata presidente de la junta de
acción comunal del barrio Pablo Norte.



CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES

Versión: 02

Fecha:
JULIO DE

2022
Código:

CPOL-FT-01 Serie: Página 38
de 70

PRESIDENTE: Señora Alix, tiene el uso de la
palabra por cinco minutos, e… arquitecto, ah no
ya, gracias.

INTERVENCION DE LA SEÑORA ALIX CADENA VILLAREAL
PRESIDENTE DE LA ACCION COMUNAL BONANZA CAMPESTRE
NORTE: ¿alo? Bueno muy buenas tardes para todos
honorables, concejales, señores de la mesa
directiva invitados funcionarios de la alcaldía
de bucaramanga, Arquitecto Tobón, Arquitecto de
infraestructura Iván doctora, Paula y todos los
presentes primero que todo decirles Mi nombre es
Alix cadena Villarreal soy presidenta de la junta
de acción comunal del barrio Bonanza Campestre
hacemos parte del corregimiento 1 de bucaramanga
estamos ubicados en la Vereda angelinos, en este
momento representó 135 niños del sector en edades
entre 0 y 12 años. 12 adultos y niños en calidad
de discapacidad personas que no se pueden
movilizar por las vías que tenemos 42 adultos
mayores de 60 años una breve historia de Bonanza
Campestre desde el 2010 sociedad la Bonanza
inicia, el proyecto de urbanizar 5 años después
las sociedad se termina por conflicto entre ellos
y empieza el sufrimiento de nosotros los que un
día tuvimos la ilusión de tener una casa, así las
cosas desde el 2015 teníamos agua de la pajuela y
hemos logrado acueducto mm… agua, perdón agua del
acueducto a través de una pila pública, también
hemos logrado dos hogares de bienestar para el
sector (se proyecta diapositiva con imagen del
barrio 2:55:41) hemos logrado como pueden ver en
esa foto es un sector muy bonito tiene unas áreas
verdes muy bonitas unas zonas de sesión hermosas
para cederle al municipio cuando (se proyecta
imagen No. 22:55:50) nos legalicen hemos
trabajado mancomunadamente con la comunidad
buscando calidad de vida, pero tenemos
dificultades, en este momento yo sé que en cabeza
del ingeniero Juan Carlos cárdenas quien ha
tenido una, una buena vibra, para ayudarnos junto
con el arquitecto Tobón el ar, el arquitecto Iván
y todo el equipo de trabajo queremos que se siga
el proceso y en apoyo con el EMPAS con el
ACUEDUCTO DE BUCARAMANGA y con todos los entes
pues logremos salir adelante con la legalización,
ya como ven tenemos 12 años que también
necesitamos el estudio del AVR sé que hay un buen
proyecto para que se lleve a cabo, agradecerles,
bonanza campestre es un sitio muy bonito tenemos



CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES

Versión: 02

Fecha:
JULIO DE

2022
Código:

CPOL-FT-01 Serie: Página 39
de 70

como les dije 241 familias, de verdad que la
calidad de vida que tenemos allá es bastante
delicada yo sé que hay procesos adelantados como
es el gas, el proceso del gas vale 90000 pesos
una pipeta que nos dura 28 días, hay familias que
salen el día a día a laborar buscando el alimento
y es bastante complejo, familias que para poder
preparar sus alimentos les toca buscar la leña y
pues obviamente esto tiene su riesgo porque las
personas se enferman entonces pedirle a la
administración porque sabemos cómo les digo que
hay una buena vibra y yo se que el equipo de los
concejales también los felicito de verdad por esa
energía por esa actitud y por esa e…. intención
que hay y como lo decía el concejal Nelson
Mantilla a quien agradezco también el día hoy por
estar acá participando en esta, en esta plenaria,
esta problemática no es de hoy, esta problemática
es de mucho tiempo como lo dice el acuerdo 0012
del 2013 donde en ese momento nos dicen a
nosotros e, que quedamos en un equipo ya político
de comunas y corregimientos, y nosotros hacemos
parte del corregimiento uno, entonces
agradecerles de verdad por esta participación,
agradecerles por esa buena vibra en cabeza del
ingeniero Juan Carlos Cárdenas, el alcalde,
nosotros hemos recibido apoyo y lo estamos
organizando, yo sé que el arquitecto Tobón el
arquitecto Iván y todo el equipo de trabajo del
alcalde, sé que van a lograr con el apoyo del,
del concejo de Bucaramanga, con todos agradecerle
al concejal Nelson Mantilla nuevamente es una
persona que nos ha colaborado bastante en
nuestro sector hemos tenido momentos muy críticos
donde hemos sufrido las inclemencias 15 días sin
agua, quizás a veces yo he puesto morado al
concejal y el concejal pone morado a otras
entidades para lograr, es bastante tedioso pero
le doy gracias a Dios por estar al frente de mi
comunidad bonanza campestre me siento orgullosa
y en este momento de estar acá contándoles la
situación y sé que vamos a hacer oídos, que Dios
los bendiga que Dios le dé fortaleza a todos al
ingeniero Juan Carlos Cárdenas para seguir en el
proceso de buscar calidad de vida para las
comunidades más vulnerables como la nuestra,
Bonanza campestre agradece a todos ustedes, muy
amables.
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PRESIDENTE: Mucho gusto, tiene el uso de la
palabra.

SECRETARIA: El señor Juan Carlos Plata,
presidente de la junta de acción comunal Barrio
el Pablon norte y se prepara la señora María
Susana Márquez presidente de la junta de acción
comunal de café Madrid.

PRESIDENTE: Señor juan Carlos tiene el uso de la
palabra

INTERVENCION JUAN CARLOS PLATA PRESIDENTE DE LA
ACCION COMUNAL PABLO NORTE: Buenas tardes para
todos mi nombre es Juan Carlos plata, soy
presidente de la junta del barrio del barrio el
Pablon llevo dos años trabajando por nuestra
comunidad e… me alegro que me haya invitado el
concejal Nelson mantilla y a todos honorables
concejales e… para mí es un placer representar la
comunidad del Pablon allá es una Vereda que hay
es un asentamiento humano e… hace 28 años cuenta
con gas natural, todos los servicios paga
impuestos también tiene uso de suelos Queremos
saber aquí con los, la alcaldía, Qué pasó
faltaría para legalizar ese esa Villa Lina se
llama el asentamiento Humano Muchas gracias a
todos por esta oportunidad que nos dan de venir
aquí al concejo de la parte la comunidad del
balón Muchas gracias.

PRESIDENTE: Muchas gracias señor Juan Carlos por
el uso de la palabra, sigue la señora.

SECRETARIA: María Susana Márquez, presidenta de
la junta de acción comunal del café Madrid,
continúa el señor Edwin Viviescas, edil, edil de
la comuna 11.

PRESIDENTE: Señora María Susana tiene el uso de
la palabra.

INTERVENCION DE LA SEÑORA MARIA SUSANA MARQUEZ
PRESIDENTA DE LA ACCION COMUNAL CAFÉ MADRID: Muy
buenas tardes para todos los honorables
concejales y las personas presentes vengo en
representación del barrio café Madrid nuestro
barrio, nuestro barrio café Madrid tiene 14
sectores de esos 14 sectores en las zonas de las
Riberas del Río tenemos tres asentamientos esos
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asentamientos, por ejemplo, en el caso de la
playa se ubicó en este sector de en marzo del
2019. Voy a contradecir algo de lo que expuso el
concejal danovis precisamente por falta de la
presencia de la fuerza pública. es que estamos
ante esta situación porque porque cuando Se
informa de que están invadiendo un predio, no hay
presencia y después vienen estos problemas de
inseguridad problemas de servicios públicos,
porque, por ejemplo, al ellos no tener servicios
ellos intervienen las redes principales afectando
las familias que sí estamos pagando los servicios
Por ejemplo en el caso de la playa tenemos
estadísticas de 30 perforaciones a la red
principal de agua, que quiere decir, que los que
pagamos el servicio regresamos a tanques de
almacenamiento, eso por ese lado, no he visto
maltrato de la fuerza pública, la secretaría de
desarrollo social les ha brindado programas y
trabaja con ellos, pero no todo lo que se, lo que
llega, de pronto a sus oído en el tema de la
vulneración de derechos es cierto, nosotros como
comunidad antigua muchas veces nos sentimos
afectados por estos comportamientos pues
consideramos que son necesidades que surgen de
vivienda, pero también consideramos que nosotros
tenemos derecho a buenos servicios por que los
estamos pagando, se llega tanto a la ilegalidad
que interfieren hasta las redes de gas, tienen
gas, tienen agua y tienen servicio de energía
eléctrica, nosotros en otros sectores que estamos
en proceso de legalización no contamos con gas no
contamos con agua , tenemos suministro de agua a
través de pilas comunitarias en la actualidad
tenemos 8 pilas comunitarias surtiendo un
promedio de por pila de 40,50 y hasta 100
familias, entonces yo preguntaría, si vamos a
hablar de legalización de asentamientos hay que
buscar estrategias de no llegar precisamente a
esto, de buscar como legalizarles, como es
posible de que tengamos 300 familias en las
riveras del rio de oro en un asentamiento donde
es imposible y después de que llegan las
crecientes del rio vienen los problemas para la
oficina de atención y prevención de desastres,
para todas las oficinas competentes en materia
de, de buscar soluciones, a veces uno dice pobres
familias es cierto, pero también hay mucho tema
de ventas a través de comercio de compraventas
informales por ejemplo, le pongo este ejemplo, le
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voy a dar este pequeño caso, una familia una
persona se ubica seis meses en un predio, a los
seis meses se aparece un comprador y se lo vende
hasta en 10, 15 millones de pesos, cuanto ganaron
es seis meses, esa familia solamente por pasar
entre comillas necesidades en ese terreno,
entonces son inquie, para mi personalmente,
nosotros como comunidad del café Madrid, yo creo
que hay que generar una estrategia que impida de
que las personas tomen esos terrenos de esa forma
y comercialicen, no todos tienen la misma
necesidad de vivienda, ahora ustedes tienen,
tienen censos, tienen en sus manos las bases de
datos del Sisbén, tienen en la página del
ministerio donde aparecen las personas que el
estado les ha otorgado subsidios, en esos
subsidios aparece todo el núcleo familiar, si lo
hacemos nosotros como junta de acción comunal,
como no puede como no lo puede hacer cualquier
secretaria o entes competentes en estos casos,
que pasa con la fuerza pública, ellos desconocen
el tema, en la diferencia de una compraventa y de
una escritura, usted llama ala policía para que
haga presencia en un sitio donde se está
invadiendo le muestran una compraventa informal y
ya con eso es suficiente, entonces uno dice nos
estamos quedando nosotros sin herramientas como
defender esos espacios, ahora si el municipio
tiene conocimiento de cuáles son sus predios
porque los dejan libres porque ni siquieras los
cercan o buscan la medida de que de que esos
terrenos no se puedan sí, sí, vamos a nombrar un
particular tiene un terreno lo cerca porque es de
él y lo cuida en este caso no, la administración
lo deja libre y da la oportunidad de que las
personas invadan y hoy en día vamos a buscar las
soluciones, legalizarles, cuando llega a oídos de
esas personas que van a haber legalizaciones
¿sabe que se da? Mas invasiones, especialmente en
nuestros sectores, nosotros como presidentes de
juntas somos espectadores de todas esas
situaciones, pero a veces ¿qué nos toca?
Quedarnos callados ¿por qué? Por la afectación a
nuestra integridad, entonces todo el trabajo que
se, que se hace aquí por legalizar, está bien
dentro del tema de las personas que no están en
alto riesgo, pero donde no ¿qué se está haciendo
por evitar? Nada, yo creo que nada, no sé si
estaré errada en esa parte, pero lo expreso
porque lo vivimos en nuestros sectores, entonces
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como tal no ha existido maltrato por parte de la
policía en esos sectores porque no hay presencia,
y si ha habido reitero si ah… cuando una persona
de esas una familia de esas busca la medida de
mejorar su calidad de vida siempre a la fuerza
interviene las redes (suena el timbre del tiempo)
gracias.

PRESIDENTE: Con mucho gusto, continúa

SECRETARIA: Continúa el señor (suena timbre de
tiempo) Edwin.

PRESIDENTE: Gracias José ya escuchamos.

SECRETARIA: Edwin, Edwin viviescas edil de la
comuna 11, y se prepara el señor Eduardo Correa,
edil de la comuna 9.

INTERVENCION DEL SEÑOR EDWIN VIVIESCAS EDIL DE LA
COMUNA 11: Muy buenas tardes honorable concejo
señores secretarios de gobierno y buenas tardes
al señor presidente del concejo listo e…
anunciamos algo muy importante de la comuna 11 y
es la situación que tenemos y hemos manifestado
sobre los asentamientos que hay en la comuna
aunque agradecemos enormemente los esfuerzos que
ha hecho la administración en cabeza dela
secretaría de planeación del arquitecto Tobón
quien nos ha, incluso acompañado a los sectores
de asentamientos y ha recorrido para que conozca
la situación que allí se viven y agradecemos y
también nos unimos a la felicitación que se hace
por que ha sido unas administraciones que más ha
querido y ha apoyado los estudios de AVR, dentro
de nuestra comuna, partimos de que en la comuna
11 contamos con 7 asentamientos de los cuales
algunos están en estudios de AVR, pero en
especial el barrio para nosotros asentamiento
para alguna parte de la administración Granjas de
julio rincón como lo manifestaba el presidente no
está incluido dentro del proceso de AVR estudio
para el proceso de legalización y regularización
partiendo de que es una comunidad que cumple
todos los requisitos en cuanto a pago de
impuestos en cuanto a pago de servicios públicos,
cuenta con todos ellos, esto ha hecho que
nosotros como ediles nos veamos impedidos para
poder hacer los acompañamientos y la gestión para
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todo lo que tiene que ver con la inversión por
parte de la administración, unido a ellos algo
muy importante a , a salvaguardar y esto lo hemos
logrado con el apoyo del concejal Robín quien
desde hace algunos intervenciones que he tenido
la oportunidad de acompañarlos y que me han dado
el espacio y que siempre les había dicho a los
honorables concejales que es bueno que iniciemos
esos proceso de acompañamiento a las comunidades,
hemos encontrado situaciones en las cuales hoy le
pedimos a planeación e, nuevamente hacer ese
proceso de celeridad, hay una preocupación de las
comunidades, luz de salvación, granjas rigan,
granjas de julio rincón, e, balcones del sur,
brisas del palmar que iniciamos unos estudios de
AVR pero la preocupación es que terminados los
estudios que continúa, que se va a hacer o si
solamente se quedaría en estudios ya que por
historia vemos que hay unas pasos llega a la
administración se hace un estudio de AVR cambia
la administración la nueva administración que
llega pareciera dejar en el tiempo los estudios
que se han hecho, se pierde el tiempo de estudios
demográficamente hay un crecimiento y no se
continúa el proceso de regularización y se
pierden los estudios, entonces el aporte que
queremos e… arquitecto Tobón es que de esos
estudios los podamos conocer la comunidad y sobre
todo se de celeridad para que los procesos de
regularización y los procesos de legalización se
dé. Me uno e… finalizando a las palabras de la
compañera anterior hay situaciones y tenemos una
en la comuna 11, en ciudad Venecia donde hay un
espacio que no tenemos un conocimiento sobre el
proceso de construcción artesanal que se está
realizando, la alcaldía de Bucaramanga, la
secretaría del interior y el DAEP ya tienen e…
documentos estudios y todas las quejas que se han
venido dando, e… es necesario y también hace
parte que los concejales nos apoyen en mirar como
se hace un control sobre estas edificaciones
artesanales ya se que se hagan en terrenos
privados como se hagan en terrenos públicos, ¿por
qué? Porque estos nos ocasiona un desorden en la
planeación, nos ocasiona problemas sociales de
alto impacto y a la hora de los ediles acompañar
los procesos nos vemos limitados porque no se ha
hecho un control por parte de los entes que
corresponden, entonces sería muy importante e…
para todos tener presente incluso la compañera
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anterior exponía que es muy necesario,
agradecerles al concejo sobre todo por
preocuparse por los asentamientos, por hacer ese
acercamiento tan grande que han venido realizando
los honorables concejales a las comunidades, por
parte de la comuna 11 pues agradecer también a la
alcaldía de Bucaramanga por que ya hay dos
asentamientos que logramos que se hiciera el
proceso de regularización como fue brisas del
paraíso y punta paraíso y de la misma manera pues
tener presente que somos una comuna que está en
expansión por la cantidad de cañadas que nos
circunda y es necesario que las entidades
planeación, interior y la parte pública, también
esté presente de que no se sigan invadiendo
espacios públicos o privados para hacer
edificaciones artesanales sin ningún tipo de
control, agradecerles el espacio y continuar este
trabajo que se está haciendo con los AVR pero con
la celeridad que corresponde, gracias señor
presidente, gracias señores concejales.

PRESIDENTE: Con mucho gusto e… señor Viviescas,
tiene el uso de la palabra.

SECRETARIA: Señor Leonardo Correa edil de la
comuna 9 y se prepara e, Franklin Guevara.

PRESIDENTE: Señor leo, leonardo ¿Leonor? ¿O
Leandro?, Leonardo correa. tiene el uso de la
palabra.

INTERPELACIÓN DEL SEÑOR LEONARDO CORRE EDIL DE LA
COMUNA 9: Leonardo Correa sí!

INTERVENCION DEL SEÑOR LEONARDO CORREA EDIL DE LA
COMUNA 9: Buenas tardes a todos concejales a los
que nos acompañan aquí en la administración
municipal Bueno aquí tenemos un problema siempre
complicado, no, es de ahorita. Esto viene desde
hace rato. La pregunta que nos debemos hacer es
¿qué está haciendo la secretaría de planeación en
el ordenamiento territorial? ese ordenamiento
está basado en la percepción de una oficina y el
control territorial que Cuántos funcionarios
ayudan a intervenir y controlar esta problemática
que vive la ciudad no podemos pensar en
planeación de una ciudad si no tenemos control de
nuestros territorios y la oferta de la tierra con
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acceso para todos que el estado no controla. Por
eso invaden, por eso pasa lo que pasa se debe
iniciar acciones en construcciones verticales
colocarle servicios públicos a grandes
extensiones de población es lo más difícil que
hay cómo El concejal Nelson mantilla decía que
después que la gente llega a un terreno pues si
no pasa nada, ahí se queda apropiándose del
terreno y Cómo se buscan y ellos se buscan la
manera de sobrevivir después del terreno no
buscando agua mirando que de dónde pueden
conectarse los servicios públicos, el concejal
Danovis habló algo ahorita sobre la fuerza
pública, la fuerza pública llega, llega a los
invasiones de predios privados o propios de una
persona porque los dueños hacen la petición a la
policía nacional después de que los invaden pero
donde están estos dueños de esos predios privados
en este caso, durante varios años que pasan
porque no vigilan o encierran sus predios y
utilizan la policía nacional, la fuerza pública
para venir a atropellar la comunidad después de
dejar abandonados cinco o diez años sus predios
ya encerrarlos con una cerquita de palo y alambre
no es no, no sirve, sin son dueños y lo están
engordando enciérrelos. La alcaldía o el
municipio se encarga de sus predios y los dueños
de tierras o predios que vigilen lo suyos cuando
ya se forman asentamientos es por que llevan mas
de cinco o diez años como lo decía y esa prohi… y
El tema es lo que decía aquí el compañero Nelson
Mantilla la empresa de gas y luz son los que se
encargan de poner los servicios públicos, e…
ellos apoyan esos asentamientos, e… que se formen
asentamientos cuando, cuando se están
construyendo en plásticos cuando invaden terrenos
del municipio o privados, miremos porque la
administración deja construir estas viviendas
después de que , es que la, la administración no
está como muy pendiente de los predios que tiene
e, la alcal, de… la alcaldía porque la verdad por
ejemplo en la comuna 9 en la quebrada el macho,
e… donde esta el parque Metrolínea el parque
lineal, que tenemos un proyecto a futuro con la
alcaldía vamos a ver si se da, hay la mitad de,
del parque, e… nos he gastado cuatro años
anteriormente con la alcaldía y la cdmb y se
tiran la bolita ese predio no es mío, ese predio
no es mío, que ese predio es de la alcaldía el
otro que es de la cdmb, y están construyendo
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están invadiendo esa cañada sobre e… aguas e… ya
sucias e, no alcantarillados, entonces tenemos
que estar, tenemos que estar pendientes del
predio que es lo que, que es lo que le
corresponde a la alcaldía, por qué la alcaldía e…
tiene a los funcionarios en las oficinas o si les
hace falta pues con, contraten personas para que
cada dos cada tres meses vayan y miren cuales son
los predio suyos y que vigilen esos predios, aquí
no hay un control aquí, es más yo no entiendo ni
siquiera cuando en la alcaldía el alcalde o… o ,
o la persona que se encarga de, de, de pla,
planeación o las personas que se encargan de, de
mirar el tema por ejemplo de las vías como pueden
durar cinco años las calles llenas de huecos y
pasan en las camionetas se comen los huecos y no
miran cual es la problemática que tiene la ciudad
en el , por, por decirlo así, es muy difícil,
aquí me dice la compañera que, una compañera me
dice que los barrios que están sin legalizar
ejemplo (suena el timbre del tiempo) como los de,
un minuto por favor, los barrios que le llaman el
7G de la comuna 11 de Bucaramanga, la cancelación
del impuesto predial por cada propietario ha sido
complicado, recoger los dineros para cancelar
éste impuesto por la administración municipal si
ella misma genera el recibo a estos predios,
entonces vamos a mirar estas cositas pero lo
único, lo único que que si tenemos que tener en
cuenta es que si no tienen suficientemente para
vigilar los predios que tiene el municipio pues
que contraten y estén pendiente cada dos meses
por lo menos que que vigilen porque ya último
dejan invadir y después la comunidad, la gente es
la perjudicada viene el atropello, les dañan las
casas que han construido 10, 5, 20 millones que
han invertido ya después que han construido una
casa de cemento ladrillo ya después es difícil
¿no? De todas maneras, muchas gracias, gracias a
todos y gracias a… Robín por dejarme participar y
a todos por esta intervención.

PRESIDENTE: Con mucho gusto señor Leonardo tiene
el uso de la palabra el señor Franklin

SECRETARIA: Guevara.

PRESIDENTE: Guevara y ahí finalizamos la
participación, ¿señora? E… ah bueno, tiene la
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participación Franklin Guevara por cinco minutos
y luego, un video y se cierra la sesión informal.

INTERVENCION DEL SEÑOR FRANKLIN GUEVARA: Buenos
días señores concejales muchas gracias al
concejal Robín por el uso de la palabra y bueno
quiero felicitarlos por proponer este tema
bastante delicado bastante espinoso y para
empezar yo creo que aquí lo que tenemos que
empezar a hacer es asumir la responsabilidad la
culpa que se ha tenido en todo este problema por
parte de muchas entidades, la administración
local de la época donde e… pues se tenía, estaba
a cargo o en manos de la politiquería esa
secretaría la secretaría de planeación e, donde
e, una persona que estaba en el concejo era el
amo y señor de muchos barrios de muchos
asentamientos, en especial hablo de los 7G, el
barrio que me compete a mí Villas del Nogal,
donde mi familia adquirió un lote e, ese lote se
compró pues directamente, casi directamente a, al
propietario con la complicidad de la
administración de la época, pues, muchas
irregularidades la política ahí muy impregnada en
ese sector al parecer, pare, al parecer estaba
vinculados con grupos invasores de terrenos y eso
se debe investigar para poder solucionar este
problema, porque el arquitecto Robinson Díaz ,
quien nunca respondió y nunca se supo quien lo
contrató unos decían que e… directamente era
puesto por el concejal de, de, de ese dilema o
ese problema, otros decían que pertenecía a la
alcaldía, la alcaldía decía que no, pero el señor
hacía y deshacía, en el sector, es muy delicado
lo que sucede ahí porque personalmente a nosotros
nos quitaron ósea nos invadieron, esta
irregularidad de estar en el, en el plano
topográfico y pues le hago el llamado al , al
arquitecto Tobón, para tener en cuenta mi caso,
ya el me atendió pero tenemos una cita pendiente
yo la incumplí por motivos de viaje, espero poder
reunirme con él, saca, sacaron, nos sacaron de
ese sector, nos e… nos desvincularon de los
planos tenemos toda la evidencia alegando que
habíamos llegado de manera tardía cuando mucho
después de nosotros incluyeron a los invasores,
hay muchos funcionarios que actualmente están e…
en la administración y tienen que tienen
responsabilidad fueron cómplices y deben
responder e… e… eso se debe investigar yo creo
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que la fiscalía debe hacer parte de este tema
también lo que, lo que han dicho algunos
compañeros, decepción total por las entidades, la
policía nacional, la policía nacional, yo, yo,
tuve, pase por todos los procesos concejal Parra,
concejal Carlos Parra, pasé por todos los
procesos e… la inspección civil, la fiscalía,
control interno de la policía, e… sucedió de todo
pero al final no se hizo nada, estos señores a,
ha… hacían y deshacían en su época, y aquí hay un
problema para poder legalizar esos barrios, para
antes de pensar en legalizar hay que solucionar
ese problema, personas ojo con esto, personas que
viven en casas de 200 metros cuadrados tienen
escrituras, atención a esto concejal Carlos Parra
y concejal Robín tienen escritura de 30 metros,
eso como se va a solucionar, las escritu, ellos
como invaden, porque las escrituras que no tienen
un, una, una división ya lista un des englobe,
las dividen ósea toman una escritura, de, de 300
metros y la dividen en 10 y comienzan a invadir
con escritura legal y a ven, vender esos lotes,
entonces para poder solucionar esto necesitamos
que todos respondamos por los errores y estoy de
acuerdo también con lo que se decían, se, se,
permite que las personas invadan la policía no
atiende, la administración tampoco y ahí ya
después es muy difícil, muy difícil solucionar,
agradezco por este espacio a los concejales me,
disculpan la intervención y pues estoy muy
orgulloso de este concejo que ha tocado estos
temas tan difíciles.

PRESIDENTE: Muchas gracias señor Franklin
Guevara, señor José Luis ingeniero de sistemas
nos puede regalar el video por favor, de ¿cuánto
dura el video?

SE PROYECTA VIDEO preguntas de la presidenta de
Junta de Acción comunal Barrio Villa Carmelo
3:24:28

PRESIDENTE: Entonces, gracias por su
disponibilidad, cerramos la sesión informal,
señora secretaria hacemos llamado a lista.

SECRETARIA: Hacemos el llamado a lista para
levantar la sesión informal.

MARINA DE JESUS AREVALO DURAN: Presente.
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LUIS EDUARDO AVILA CASTELBLANCO: Presente.

JAVIER AYALA MORENO: Presente.

LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ: Presente.

CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO.

JAIME ANDRES BELTRAN MARTÍNEZ: Presente
secretaria.

LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA.

FRANCISCO JAVIER GONZALEZ GAMBOA.

ROBIN ANDERSON HERNANDES REYEZ: Presente.

WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES: Presente señora
secretaria.

LEONARDO MANCILLA AVILA: Presente.

NELSON MANTILLA BLANCO: Presente.

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA.

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Presente.

WILSON RAMIREZ GONZALEZ: Presente señora
secretaria.

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS.

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO: Presente señora
secretaria.

INTERPELACIÓN H.C FRANCISCO JAVIER GONZALEZ
GAMBOA: Señora secretaria Francisco González
Presente.

SECRETARIA: Registrada su asistencia concejal
francisco.

INTERPELACIÓN H.C SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA:
Moreno Presente.

SECRETARIA: Registrada su asistencia concejal
Silvia.
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CRISTIAN ANDRES REYES AGUILAR.

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO: Presente
secretaria.

SECRETARIA: Señor presidente le informo que 15
Honorables concejales, han respondido a lista por
lo tanto hay quórum decisorio para levantar la
sesión informal.

INTERPELACIÓN H. C CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO:
Señora secretaria Carlos Barajas para registrar
la asistencia.

PRESIDENTE: Gracias señora secretaria se le, se
levanta la sesión informal, le vamos a dar el uso
de la palabra a la administración la persona que
va a representar a la administración es el
arquitecto Augusto Tobón y le vamos a dar el uso
de la palabra por veinte minutos.

INTERVENCION DEL ARQUITECTO AUGUSTO TOBON,
SECRETARIO DE PLANEACIÓN: Gracias concejal Ávila,
Un saludo muy especial para usted, para el
concejal Carlos Barajas, presidente y
vicepresidente, esta mesa directiva.

INTERPELACIÓN H.C TITO ALBERTO RANGEL ARIAS:
presidente un minuto, me permite que pena,

PRESIDENTE: ¿Cuál es la moción?

INTERVENCIÓN H.C TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: E…
para que de una vez se, se, el arquitecto Tobón
deje fijados los compromisos de este debate, ahí
dentro de las mismas, las mismas, e… intervención
que está haciendo.

PRESIDENTE: Osea no va a haber conclusiones de
parte suya como coordinador.

INTERPELACIÓN H.C TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: ¡No
sí! Si no que también queremos escuchar las
conclusiones ahí de parte de la, de la
administración.

PRESIDENTE: Ok, ósea el compromiso, la conclusión
de parte de la administración y luego, la
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conclusión que usted adicionalmente como
coordinador de la mesa.

INTERVENCION DEL ARQUITECTO AUGUSTO TOBON,
SECRETARIO DE PLANEACIÓN: Un saludo también muy
especial para los concejales y concejalas que nos
acompañe el día de hoy a la ciudadanía, que nos
acompaña a través de los medios virtuales Y qué
están haciendo presencia aquí agradezco
principalmente a qué las personas que
intervinieron porque pues nutren de manera
definitiva, está está digamos explicación que va
a brindar la administración municipal, Yo quiero
primero que todo poner en contexto, e… el tema de
los asentamientos humanos es bien conocido, no es
un tema nuevo inclusive, podríamos decir que la
comuna 14 nació como un asentamiento informal en
los años 50 ósea que estamos hablando de que ya
llevamos más de medio siglo con una problemática
de una ciudad que ha sido e… objeto del
crecimiento por ser capital de departamento y
porque siempre ha estado sujeta a hacer, digamos
una de las principales ciudades del país y eso
genera una expectativa en el momento en que la
gente de la ruralidad empezó a migrar hacia las
ciudades y se convirtió la ciudad en un objetivo
bastante grande y les podía brindar,
oportunidades tanto de trabajo como de vivienda y
eso género estos procesos migratorios, lo más
diciente es lo que ha pasado en el último período
como lo he dicho en algunas oportunidades, la
población en la ciudad bucaramanga inclusive. Él
censo que tenía proyectado el mismo dane para el
año 2021 era de 514000 habitantes. Estamos en una
con una población de 614000 osea de que hablamos
de que alrededor de 100000 habitantes era el
mismo desface que tenía el dane producto desde de
la migración que viene de el vecino país de
Venezuela la migración que ha generado también la
violencia en, en, en, en el país y desde luego
sigue Siendo también de principal carácter en la
expectativa de vida o mejoramiento de vida de las
personas del sector rural piensa que van a
conseguir en la ciudad de Bucaramanga, nosotros
teníamos una presentación, que porque pensábamos
que empezábamos por una presentación, y después
venían las intervenciones, voy a optar por mas
bien contestar las preguntas de manera como nos
las han hecho muy seguramente cuando conteste una
va, por que hay algunas preguntas que están
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repetidas dentro del dentro del tema y el
contexto en el que yo me quiero enmarcar que
básicamente corresponde a lo que ya nosotros en
alguna oportunidad la semana anterior creo que
fue concejal Robin nos reunimos con miembros de
la comisión accidental, para hablar de la
política pública, que está enmarcada en el, en el
acuerdo 048 del 2015, e… tengo por decirles que
cuando nació esta política pública e… marco
regulatorio y la ley que permitía o permitió que
esta naciera e… en ese momento estaba vigente
pero meses posteriores nace el 1077 del 2015 lo
que dejó en el vacío lo que por norma esta
política pública quería implantar, adicionalmente
a eso nosotros precisamente por iniciativa que se
tuvo aquí en el concejo municipal, el año
inmediatamente anterior lo manifestaba uno de los
concejales, empezó a nacer el tema de generar una
política pública para que el tema de los
asentamientos no dependiera tanto de lo que
quisiera uno u otra administración si no que esto
tuviera un trascender en el tiempo y se
convirtiera en una ruta de trabajo que permitiera
poder darle e… la categoría que se merece a
alguno de los asentamientos yo mas tarde lo
aclaré, e… lo aclararé, no todos porque hay que
cumplir con ciertos requisitos y ciertas normas
que vuelvo y repito están enmarcadas en el 1077,
así las cosas nos dimos en la tarea de empezar a
investigar que había de políticas publicas en
temas de asentamientos y legalización y nos
encontramos con el 048, la gente o el equipo de
personas que hacen el seguimiento políticas
públicas en la secretaría, se dio a la tarea de
revisar que tenía la política pública y
encontramos que solamente estaba el cuerpo del
acuerdo, no había un diagnóstico de la política
pública o por lo menos no se encontró no había e…
ejes temáticos en la política pública, no había
un e… digamos una ruta de trabajo que permitiera
decir que hubo, que se hizo bajo un esquema que
e… que permitiera avanzar en ella, adicionalmente
encontramos no tenía metas, no tenía presupuesto
y adicionalmente no tenía como hacérsele
seguimiento, una de las preguntas es que han
hecho con el seguimiento de la política pública y
tengo que decir no le podemos hacer seguimiento a
algo que no tiene a que hacerle seguimiento, ¿Qué
hemos hecho entonces? Pues lo que hemos hecho es
regirnos por ahora por el 1077 y los y lo que
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posteriormente ha venido sucediendo que son
acuerdos son decretos que han venido
reglamentando o e… mejorando digamos las
condiciones del 1077, este este 048 del 2015,
nace pues lógicamente en esa fecha pero ya se
tenían incluso asentamientos que habían surtido
procesos de legalización, con normas anteriores
la 388 y algunas otras que fueron saliendo en el
camino que le daban digamos e… modificaciones
temporarias a esta a… esta 388 e, de las cuales
ustedes en el informe a… ya han visto que son
digamos el número de asentamientos que se
empezaron a dar desde el 2011, ¿cuándo pensamos
nosotros que debemos estar ya teniendo el cuerpo
completo de la política pública?, les tengo que
contar que nosotros ya en este primer semestre
terminamos el diagnóstico de la política pública,
como lo pudo evidenciar la comisión accidental en
la reunión que sostuvimos la semana pasada;
tenemos ya un cronograma de todas las actividades
que esta política pública, digamos nos, nos va a
brindar y nos va a blindar el proceso de
legalización y que vamos de aquí en adelante en
trabajar es en pro de esa política pública, de la
mano desde luego de la comisión accidental que le
dará el seguimiento y de nuestros equipos de
trabajo que irán a medida que vamos avanzando en
ella, la, la, la idea es terminar en el mes de
abril del año entrante ya la formulación de la
política pública, la implementación dela misma y
el seguimiento desde luego de la política publica
de asentamientos humanos. Otro tema que tiene
que ver es con el estado de los estudios de AVR,
como yo los he, lo he manifestado en algunas
oportunidades inclusive en, en, en las, en las
distintas reuniones de, de, en que mostramos la
gestión de la secretaría de planeación, e…
mostramos digamos lo importante y lo que
significa los estudios de AVR sobre los procesos
de legalización, y para concluir de alguna manera
es que sin este insumo importante no se puede
generar un proceso de legalización porque yo si
desconozco el estado de la amenaza, la
vulnerabilidad y el riesgo no puedo seguir
adelante, por que sería irresponsable, decir que
voy a legalizar asentamientos que no están
metidos dentro del contexto de un estudio técnico
y serio porque o el asentamiento da virtud a que
se legalice con unas condiciones seguramente o
que da la viabilidad completa para legalizarlo, o
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dirá el estudio que habrá que reubicar
definitivamente algún asentamiento, entonces en
los esquemas de los estudio AVR vamos bien
ustedes ya conocen que se contrató ya lo de la
comuna 10 y 11, y por ahí de paso contesto la
inquietud de lo de la de de lo la preocupación de
las personas de Granjas de Julio Rincón ahí
podemos decir con toda certeza que
desafortunadamente Granjas de julio Rincón tiene
un componente urbano y rural que vamos a hacerlo
dentro del en, en, en lo que nos permite la ley
que es hacerlo en el sector urbano osea que lo
que tiene el, lo, la parte urbana es donde
podemos intervenir en el estudio de AVR y ya lo
tenemos contemplado para con el contratista poder
llegar al territorio que le digo que hoy
estuvimos haciendo el cálculo y era alrededor de
¿dos hectáreas y media? Dos hectáreas y media mas
o menos lo que compromete al sector rural de
gran, de granjas de julio Rincón, sin embargo,
dentro del tema de la revisión del POT y también
manifestaban que era importante que hubiese, creo
que era el concejal Carlos Parra, que hubiese una
sinergia entre la revisión del POT y la política
de hecho ya estamos trabajando, con el equipo de
la revisión del POT para incluir los temas más
digamos gruesos de la policía pública, del, de,
dentro de la articulación de la revisión del POT
y seguramente algunos sectores que van a quedar
comprometidos en temas de ruralidad o e, también
lo manifestaba la inquietud Alix, Alix cadena de,
de, bonanza campestre que es un Asentamiento que
realmente esta en, en el sector rural, podamos de
pronto de alguna manera poder e… concretar
acciones definitivas para ello, yo la verdad el
objetivo numero uno de este tema más allá como
los he dicho mas allá, de la legalización que es
un acto administrativo es poder mejorar las
condiciones de calidad de vida de los habitantes
que están en estos asentamientos, que tienen unas
condiciones cinecuanum que hay que cumplir,
asentamientos que tengan que tener mas de 10
años, porque para debatir que es que nosotros,
damos permiso para que los asentamientos se
ubiquen, no! Son asentamientos que llevan mas de
10 años son asentamientos a los que tenemos que
digamos de los que tenemos que poner la lupa y
poner el ojo, para poder brindarle esas calidades
de vida que permitan que ellos sigan avanzando
con las técnicas de servicios públicos con temas
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de vías con temas de inversión en espacio público
y demás. Hay una preocupación, hay una
preocupación y yo la entiendo y es que el tema de
que esto genera un clientelismo alrededor del
tema de la política pública, pues esto es un
trabajo conjunto que los tenemos que hacer
ustedes y nosotros y… mas y quien mas que
nosotros mismos de blindarlo de que esto pase
para que no se convierta en un instrumento como
lo manifestaba algún un concejal, se convierta en
un instrumento para que esto se convierta en una
actividad política y no en lo que realmente debe
ser que es brindar bienestar, buscar la manera de
que los asentamientos que merecen del tema se
puedan legalizar y que sea realmente un tema
técnico, técnico y no político, también el tema
digamos con las entidades del sector público
nosotros permanentemente estamos hablando con las
entidades, e… digamos que generan ese bienestar
que son las digamos las empresas de servicios
públicos, hay inquietudes, con respecto a que es
que la electrificadora llega pero es que hay un
tema que constitucionalmente hablando han, han,
han, consolidado como servicios esenciales como
son las telecomunicaciones, la energía eléctrica
y el agua y digamos que ahí no tenemos una
participación inherente cosa distinta que si
tenemos con el tema del gas en el que estamos
trabajando mancomunadamente con vanti en algunos
asentamientos, entre otras cosas el, el, que
manifestaba la señora Alix Cadena, el de va,
bonanza campestre, ya estamos trabajando en ello
para que vanti pueda llegar al territorio,
estamos desde lo jurídico trabajando con ellos
para que podamos llegar a ese territorio, como lo
hicimos con villas y con villa carmelo. El tema
de financiación y todo el cuerpo de la
formulación de la política pública pues estará
enmarcado dentro de ese trabajo mancomunado que
hagamos ahí quedarán insertados cuales son los
dineros y de donde provendrán esos dineros que,
e… alimentaran esa política pública pueden, ser
derivados de temas de urbanismo porque digamos
comprometen de alguna manera e… e…. el mismo
sector pero digamos que eso es lo que tenemos que
empezar a trabajar en el momento de empecemos a
hacer a trabajar en la formulación de la política
pública, que es lo que inmediatamente vamos a
hacer en los o a abordar en estos próximos meses
con la comisión accidental que fue nombrada por
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el concejo para que a, hiciera la vigilancia, de
este sector, e… estoy de acuerdo con una
manifestación de la, de la concejal Arévalo y es
que efectivamente gran parte de la ciudad y no
solo Bucaramanga e… se convirtieron en, en, en
cinturones y especialmente en las escarpas, y en
las zonas periféricas de la ciudad se
convirtieron en, en, en sitios de asentamiento
Bucaramanga tiene alrededor de 120 asentamientos
humanos entre lo urbano y lo rural, osea estamos
hablando de un número bastante grande de
asentamientos donde no todos podrán ser
legalizados, hay algunos que están en sectores
de dmri, hay otros que están en áreas rurales hay
otros que están en áreas de amenaza no mitigable
que eso nos lo darán los estudios de AVR y todo
esto estará y quedará manifestado en la y lo la
regulación de esto quedará en, en esta política
pública porque y me quiero centrar mucho en la
política pública porque será digamos el cuerpo
que de aquí en adelante le dará vigor y le dará
la ruta exacta de que se va a hacer con los
asentamientos que desde luego tenemos que tener
en cuenta la ley y la bley marco de este tema que
a nivel nacional siempre se dicte como vuelvo y
repito está en la 1077 y los acuerdos y los
decretos que la han regulado y la han modificado.
¿qué hacer con aquellos que se han enriquecido
con la necesidad? Hasta, hasta, hasta hoy nadie
había hecho nada al respecto, y ahí nace también
una inquietud de una señora que está en el video,
la señora que sale en el video, nosotros que
hicimos, nosotros pensamos esto hay que pararlo
de alguna manera, y hay un tema que in, que
incluía a, a la oficina de registro y nosotros lo
que hicimos fue hacer un documentos desde la
secretaría de planeación, muy técnico para
decirle a la oficina de registro es mire, lo que
está pasando en Bucaramanga es esto, hay unos
predios en los que con cuota aparte por
proindiviso yo soy socio de terreno de una parte
del terreno y se está presentando hay terrenos
que hay hasta 2500 anotaciones, eso no da, eso da
pie a pensar que eso no es ninguna sociedad eso
da a pensar que ahí está pasando algo irregular y
y entonces empezamos a hacer éste, éste tema que
desde luego preocupa a las personas que han
comprado en aquellos territorios porque también a
ellos hoy la ley les, o, la oficina de registro
les está diciendo yo como ahí en ese lote que me,
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en el que la secretaría de planeación manifestó
este, esta, esta situación pues ahí tampoco ellos
por ahora pueden hacer tampoco sus ventas digamos
individualizadas, que yo desde luego entiendo
esto genera cierta comodidad pero esa
incomodidad, perdón, pero es algo a lo que le
tenemos que apuntar por que le tenemos que
empezar por algo, y era ve, aquellos que tienen
los predios grandes y que están enriqueciendo con
la necesidad de personas que están necesitando
vivienda pongamos el tatequieto porque
necesitamos es que de aquí en adelante no sigan,
a legalizar ocho asentamientos este año, y que no
íbamos a declinar en la meta de los 25 en la, en
la , en el gobierno del ingeniero Juan Carlos
cárdenas, seguimos con ese propósito, llevamos
dos en lo que va de este semestre, ya tenemos
trazada la ruta para completar los ocho de este,
de este año, y los restante por que lo que nos
nutre, vuelvo y repito son los estudios de AVR
son nuestra principal fuente para poder hacer
digamos los procesos de legalización, ellos son
los que nos dicen apúntele a este apúntele a este
y ya tenemos entregados 18 y estamos ya
priorizando para poder seguir con el proceso sin
embargo tengo que decir no nos hemos quedado
quietos esperando eso hemos hecho y he adelantado
estudios de títulos que es uno de los temas más
álgidos y hemos estado haciendo los respectivos
levantamientos topográficos para ir adelantando
cosa que nos permita poder cumplir con éste
propósito a final del año osea que a 31 de
diciembre podamos decirle a ustedes nosotros con
mucho orgullo hemos cumplido con los 8 de este
año con esto completamos 15 y nos quedan 10 por
hacer. La divi, la actualización de la división
política, que es un tema que le que le preocupa
al concejal Wilson Ramírez, lo alcanzamos a
comentar antes, antes de, de la intervención, es
un propósito que tenemos en la secretaría para el
año 2023, somos conscientes que desde el 2013 no
se hace esa actualización y que desde luego
asentamientos que vienen desde, desde esas
fechas, inclusive anteriores no han sido todavía
creados o dejados como barrios dentro de la
división política, de esto y adicionalmente
tenemos que hacer algunas prescripciones en ese
sentido porque hay sectores que aparecen como en
unas zonas un poco rural y en otras partes, como
urbano les pongo el caso de Bosconia, que siempre
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han tenido esa disyuntiva, y lo que pasa por
ejemplo con la escarpa occidental que aparece
como si fuera el corregimiento 1 de la ciudad de
Bucaramanga, entonces si digamos hay que
actualizarla tiene toda la razón y es un
propósito que tenemos para el año 2023, la
brújula, la brújula definitivamente es la
política pública esperamos vuelvo y repito al mes
de abril listo el documento concertado con la e
con la comisión occidental concertado con el
concejo de Municipal para que esto sea la ruta de
trabajo y el plano orientador de esta de esta
política pública (suena el timbre que indica
terminación del tiempo), preguntaba también por
34 asentamientos, esos 34 asentamientos, son los
que ya en la ciudad de Bucaramanga tienen los
todo todo el proceso de legalización completa, y
sectores ampliación de servicios públicos hemos
estado trabajando con las empresas de servicios
públicos especialmente con la EMPASS, EL
ACUEDUCTO no tiene ningún problema, pero con
empass si hemos encontrado cierta resistencia a
ampliar el perímetro sanitario porque nuestro
propósito inicial era por ejemplo gente como
Bonanza campestre pegada absolutamente a
colorados que está urbano o como gente que está
en el sector de e… oriental también e… o por
ejemplo villa carmelo en el norte, Villaluz en el
norte pudiéramos ampliar ese perímetro urbano y
que ellos pudieran tener la fácil… por que el
acueducto técnicamente puede llegar pero empass,
digamos con empass no hemos podido tener la
fortuna que hemos tenido con el acueducto,
seguiremos intentándolo porque pues hay que
tratar de buscar la manera de que esos servicios
públicos lleguen no por pila pública sino que
llegue con medidores que llegue a las casas de
cada uno de ellos pero sin alcantarillado la
gente lo sabe la gente lo conoce sin
alcantarillado no hay agua. E… el concejal
Danovis manifestaba el tema de su inquietud sobre
en zonas de alto riesgo en donde se hay
asentamientos como la playita pues después de que
se hagan los estudios de AVR por ejemplo la
playita es un sec , es un sector que todavía no
hemos estado estudiando la playita está hace
parte de una acción popular estaremos estudiando
con la secretaría jurídica, hay un equipo de
trabajo precisamente trabajando en
específicamente en este sector pero para ir para
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referirme a los temas de alto riesgo cuando son
zonas de alto riesgo y no son mitigables no hay
posibilidades de que se puedan hacer legalización
de asentamientos lo que tiene que hacerse ahí es
la reubicación de las personas y las viviendas o
las familias que habitan en ellos y manifestaba
el concejal Danovis (suena timbre que indica
terminación de tiempo) El tema de la fuerza
pública, ¿puedo continuar?

PRESIDENTE: Claro que si puede continuar
arquitecto Augusto.

INTERVENCIÓN ARQUITECTO AUGUSTO TOBÓN, SECRETARIO
DE PLANEACIÓN: Gracias presidente, e… el concejal
Danovis manifestaba él te, el tema de la fuerza
pública que decía que había habido hasta
inclusive agresiones y con el defensor del pueblo
habían hablado, nosotros tenemos una mesa técnica
para el tema del desalojo de predios que son
invadidos y les quiero contar que el
acompañamiento es completo, va bienestar
familiar, va e… pe…. La defensoría del pueblo, va
la defensa civil, va el ejército nacional va la
policía nacional va la corporación de defensa de
la meseta de Bucaramanga, va la fiscalía es un
cuerpo multipropósito precisamente para
garantizar la integridad y los derechos de todas
las personas que están siendo desalojadas en los
casos que han hecho que creo que hemos hecho, ah
la Dra. Paula no está creo que hemos hecho unos
25 operativos de este tipo, otros de menor
lógicamente envergadura, pero hemos hecho
operativos grandes en donde han estado
involucrados todas estas e, organismos del
estado, el concejal Nelson Mantilla manifiesta
una gran inversión en la en los estudios de AVR
sí hemos hecho una inversión grande creo que
histórica, vamos a llegar a los 10.000.000.000
millones de pesos, en la his, en revisión de los
estudios de AVR en donde pensamos dotar de este
instrumento concejal al, alrededor de 200
hectáreas, del área metropolitana, perdón dela
ciudad de Bucaramanga, que están siendo objetos
de asentamientos humanos, lógicamente no nos
concentramos en la meseta pues lógicamente la
meseta ya desde el POT está determinada como de
amenaza baja, quería gastar recursos en un sitio
en donde no se necesita, estas 200 hectáreas
están realmente en donde están ubicados los
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asentamientos humanos, manifestaba también el
tema de la Electrificadora de Santander, que es
lo que le digo que al conver… al convertirse en
los servicios e… e… que, que la constitución
protege a la ciudadanía tanto en
telecomunicaciones como en agua, la
electrificadora o la luz eléctrica, goza también
de este mismo privilegio, y digamos que es muy
difícil de manejar, sin embargo…

INTERPELACIÓN H. C NELSON MANTILLA BLANCO:
Arquitecto perdón, presidente me puede, no le
entendí muy bien lo de la electrificadora.

INTERVENCIÓN ARQUITECTO AUGUSTO TOBÓN, SECRETARIO
DE PLANEACIÓN: Es que la luz también es un
servicio público, es un servicio esencial
concejal entonces digamos hay la obligatoriedad
de que, de llegar con el servicio, entonces
fénicamente ellos son los que mas fácil lo pueden
hacer pues porque lógico es aéreo, ps digamos que
no representa ninguna dificultad que lo puedan
hacer sin embargo nosotros siempre hemos tenido
conversaciones con ellos para ver como podemos
regular un poquitico ese tema sobre todo con
aquellos que están recién naciendo para que no se
presenten este tipo de situaciones, seguramente
vamos a incluir dentro de los temas de revisión,
temas muy, muy puntuales, con restricciones a
este tipo de territorios con las empresas de
servicios públicos. Ya me meto en el tema de la
sección de la sesión informal creo pues ya les
dije a la, a la ,a la dos personas hablaron por
Granjas de Julio Rincón, ahí estamos ya buscando
la pos, buscando no, ya decidimos, que el sector
urbano lo vamos a incluir dentro de los estudios
de AVR, son dos hectáreas y media
aproximadamente, la señora Alix Cadena, de
Bonanza campestre, e… nosotros hemos estado
trabajando de la mano con Vantix inclusive con la
señora Alix y , y la comunidad de, de Bonanza
Campestre, ya Vantix tiene los estudios técnicos,
y están haciendo un estudio jurídico, para que
haya la posibilidad de que Vantix entre al
territorio con la firma lo que hicimos concejal
Mantilla, lo que hicimos en villa carmelo, que
fue reunir a toda la comunidad, llevar el notario
que todos firmaran y demás eso es lo que estamos
haciendo también el ejercicio que estamos
haciendo con Bonanza campestre, cosa que no es
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fácil y usted es testigo, concejal Mantilla, que
no es fácil hacer esto porque como convocar a más
de trescientas familias a que se agrupen y que
firmen y que den un poder para que esto se pueda
hacer, es complicado. Juan Carlos plata del
barrio el pavlón, e… ahí lo que tengo que decir
de villa Lina es tan, tan, también tenemos el
mismo problema que tenemos con granjas de julio
Rincón, es que parte del territorio es rural y
parte del territorio es urbano, yo me comprometo
a estudiar desde acá desde la secretaría de
planeación lo que compete con el sector urbano,
e… Juan Carlos no, no me puedo comprometer con lo
rural por que la ley es tácita diciendo que no
puedo yo legalizar asentamientos en el sector
rural, sin embargo lo que podemos revisar es que
tanto compromiso tiene el tema de amenaza de la
probabilidad de riesgo para así poder vuelvo y
repito una de las principales objetivos es llegar
con calidad de vida a ver que podemos hacer en
complementar los servicios públicos mas allá de
que usted manifestó que la gran mayoría de ellos,
de los habitantes ya tienen los servicios
públicos pero que si llegare a faltar alguno o la
inversión en el sector urbano de los dineros del
municipio los revisamos en tema de legalización,
e… la señora maría susana Márquez, del café
Madrid, e… manifiesta e… que se ven afectados por
la presencia de asentamientos yo tengo que decir
que efectivamente estamos trabajando en
asentamientos que tienen una más de 10 años de
haber nacido a aquellos que no tienen eso no
pueden ser sujetos de legalización la ley también
en eso es muy clara, e… se toman los servicios
públicos si me gustaría, que esas, esas denuncias
nos las hicieran puntualmente, para poder mandar,
puntu, e… de manera mas objetivas las visitas y
que podamos ser asertivos a la hora de hacer los
informes y poderles decir a las empresas de
servicios públicos que están siendo objeto de e…
fraude o están siendo objeto de robo en las, en
las, en los temas de servicios públicos, y
también manifiesta que hay, que los predios del
municipio se cuidan pues e… ahí manifestamos que
efectivamente pues seguramente hay predios del
municipio que han sido también afectados, los hay
como por ejemplo manzana 10 punta betín que son
asentamientos ya de larga data, que se asentaron
en predios de, de, de la, de propiedad del
municipio y estamos también buscando la manera de
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poder llegarles a la comunidad con temas de
calidad de vida, Granjas de julio rincón que ya
lo manifesté, Leonardo Correa edil de la comuna 9
e… manifiesta que, que, que está haciendo la
secretaría de planeación que para el control de
la ciudad, e… si bien es cierto porque decía que
porque no contratan más gente, tenemos un equipo
limitado antes estábamos con 7 personas yo he
podido llegar a tener ya 14 funcionarios en
control urbano y es, no es cierto que se quedan
sentados en la oficina están permanentemente
llegando a las calles de la ciudad de
Bucaramanga, a través del sistema PQR usted puede
en cualquier momento manifestar y denunciar donde
se están infringiendo temas de norma urbanística
que es lo que a nosotros nos compete y con mucho
gusto inmediatamente mandamos el funcionario para
que vaya haga el levantamiento del informe
detecte cual es la norma que se está incumpliendo
y sea remitido el informe a la secretaría del
interior que es a quien le corresponde hacer el
policivo para que se puedan emitir los procesos
sancionatorios, e… los asentamientos que los
asentamientos e… son apoyados por las empresas de
servicios públicos vuelvo y lo digo cuando el
asentamiento un asentamiento consolidado que
lleva más de 10 años, las empresas de servicios
públicos como la electrificadora el, el
acueducto, por ser servicios esenciales pueden
llegar al territorio además tienen la obligación
porque sujetos a una acción de tutela tienen la
obligación de hacer cumplir con esta, con esta
prerrogativa, la quebrada el macho esta siendo
invadida y se tiran la pelota en la cdmb y la , y
la y la, y el , el, la alcaldía de Bucaramanga
habrá que determinar que parte es de la alcaldía
que parte es de la cdmb, o si todo es de la cdmb,
o si todo es de la alcaldía yo me encargo o me
comprometo a revisar este tema con el DAEP, que
es quien tiene el inventario de los, de las, de
los predios que son propiedad del municipio, los
bienes fiscales y poder mirar que tipo de
acciones podemos tomar al respecto si vemos que
son asentamientos recién e… hechos pues
actuaremos con, como la ley nos lo permite con el
debido proceso para poder hacer los desalojos del
caso y proteger las fuentes hídricas, pues e…
manifiesta una frase que dejan invadir, ósea no,
no es la realidad pasa en, en Bucaramanga hemos
hecho vuelvo y repito más de 20 operativos en los
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que hemos desalojado a cientos de familias que
llegan, llegan generalmente un fin de semana y
tenemos que hacer e… digamos que preparar la
logística para, para esto no es fácil para la
cantidad de organismos que tenemos que convocar y
además que tenemos que propender por la seguridad
de quienes van a hacer el operativo y la
seguridad de quienes están siendo invasores de un
territorio llámese privado o llámese público, el
señor Franklin Guevara me dejó muy preocupado con
una con un tema que dice que hay funcionarios
cómplices, a mí me gustaría que esto no quedara
así, si tiene pruebas por favor haga las
denuncias ante la fiscalía yo lo invito a que
vaya a la oficina me de los nombres de los
funcionarios que no se cual, ósea no se cuál será
el modus operandis si es que piden plata según lo
que él dice, pero la invitación es a que haga la
debida e… denuncia ante la fiscalía, y no que se
quede aquí en un simple hecho de una frase
lanzada al vacío porque genera es ante la
comunidad un inconformismo que puede ser no real,
entonces las oficinas de, las oficinas de
planeación están totalmente abiertas para que
llegue si quiere me dice los nombres y yo con
mucho gusto lo acompaño a la fiscalía y lo
acompaño a que ponga la denuncia, pero por favor
cuando lancemos ese tipo de frases hagámoslo con
las debidas pruebas en la mano, y el tema, ah! Ya
comenté lo del tema de la señora del video con
respecto a, a lo que se hizo con e… con la
oficina de registro, entonces e… digamos señor
presidente esa es digamos a grandes rasgos la
conclusión, sí, muchas gracias por el uso de la
palabra, y gracias señores concejales por
escucharnos.

INTERPELACIÓN H.C MARINA DE JESUS AREVALO DURAN:
Presidente un minuti, medio minuto.

PRESIDENTE: estoy de acuerdo con usted señor
secretario en la medida que el concejo de
bucaramanga sea el escenario para hacer las
denuncias que se hagan con los respectivos
argumentos para que no se quede y con nombre
propio. de acuerdo concejal Wilson Ramírez,
concejal Marina.

INTERVENCIÓN H.C MARINA DE JESUS AREVALO DURAN:
Presidente gracias, dos, dos preguntas arquitecto
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e… la primera creo que usted mencionó una
dinámica muy particular de este tipo de viviendas
que es el tema de la partici o de las comunidades
dueños de un predio que no tiene un límite legal
para que eso se controle y la oficina de
instrumentos pues tampoco lo puede hacer, mi duda
es que es una duda mas bien jurídica pero desde
la experiencia e, definitivamente si no se
legisla es muy difícil o imposible ponerle
límites a esa, a esas circunstancias o a ese
mecanismo digámoslo así, porque si no es lógico
que yo tenga 200 dueños en un predio pues eso, y
esa no era la reclamación que estaba haciendo ahí
la señora del video porque pues no se si no
entienden o no están documentados, probablemente
no saben y por eso se arriesgan así y, y yo
quisiera también hacer la siguiente observación
que también viene con, para mis compañeros, claro
usted tiene toda la razón si ya hay evidencias
pues seguramente lo que procede es ir
directamente a la fiscalía pero el tema está
arquitecto yo lo digo por experiencia porque a mi
personas me han hecho denuncias y me dicen, no
estoy hablando de Bucaramanga de otros municipios
y me dicen mire allá tengo esta persona en
planeación esta persona en tal, una persona en
tal y nadie va a entregar esa información tan
fácilmente tendría uno que ponerse en una
investigación y esto tiene un riesgo muy alto que
era lo que estábamos conversando ahora con el
concejal Nelson, pero sí tengo una observación a
este respecto, mucho de los terrenos que se mal
utilizan son DRMI, porque no existe una prote,
una protección especial desde la corporación yo
se que no le corresponde a usted pero usted puede
acercarnos a una respuesta con reservar y
preservar estos terrenos que son e… digamos los
más vulnerables para , para los constructores
ilegales, e, esa es mi duda ¿no? Gracias
presidente.

PRESIDENTE: Concejal, gracias concejal Marina,
concejal, e, muy corto concejal, esto arquitecto.

INTERVENCION ARQUITECTO AUGUSTO TOBÓN SECRETARIO
DE PLANEACIÓN: Gracias señor presidente, empiezo
por la segunda y es que pues más allá de que los,
de los terrenos que e… generalmente están digamos
en áreas de protección pertenecen a la
corporación de defensa de la meseta de
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Bucaramanga, nosotros hemos ido a muchos para
poder hacer los informes de determinar por
ejemplo el estado de las edificaciones que se han
estado haciendo y inclusive se han llegado a
hacer sellamientos en, en, en, terrenos de DRMI,
más allá de, de, de, quien sea el propietario
igual de todas maneras está en el territorio de
la ciudad de Bucaramanga y tenemos que nosotros
actuar desde nuestras competencias tenemos que
que actuar entonces lo primero que nosotros
tenemos que hacer concejal Arévalo es llegar al
territorio con el equipo de control de norma
urbana determinar, ahí es donde se determina si
el territorio es un área protegida si es un
sector urbano si es rural, las características
del sector y de ahí pasa al policivo, cuando por
ejemplo la invasión no es de, de digamos no es
múltiple si no por ejemplo de uno solo el
policivo se encargará de determinar su debido
proceso el tema de demolición, cosa que yo tengo
que decirlo inclusive en Medellín casi que
hicieron fiesta porque se, después de cinco años
pudieron, de, demoler una casa es muy complicado
esos procesos, yo entiendo también a la
secretaría del interior y a los inspectores de
policía porque cuando una persona está en eso
empieza las audiencias y entonces que no va por
que se enfermó, entonces se aplazó otro tiempo,
que no va porque algo le pasó a algún familiar y
resulta que se va aplazando y ellos tienen mucha
congestión como hacen como pasa en los juzgados
tienen una congestión tenaz, pero digamos eso
desde mi competencia es hacer la visita, llegar
al territorio, determinar cual es la infracción
y no importa que sea de la corporación que sea
del municipio o que sea de un particular la
sanción es la misma y el informe técnico es el
mismo, con respecto a la primera pregunta, que
era es porque nosotros dijimos hay que empezar
por algo ósea tenemos que empezar dar el primer
paso para que esa subdivisión de predios grandes
como ha pasado detrás de la UIS creo que algunos
de ustedes han hecho seguimiento a eso pues no
siga determinando eso la, siga siendo determinado
por la necesidad de la gente de comprar un lote
para poder establecerse ahí y de, decir o que va
a construir ahí su casa digna con el amparo que
es una venta proindiviso entonces lo que lo que
nosotros hicimos fue, venga llamemos primero a
la oficina de registro para que, cuan, para que
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dentro de su experticia el entienda que eso ya no
se trata de eso que lo que está viendo que lo que
se está viendo ahí es un loteo, entonces pare
eso, estamos afectando desde luego a quienes son
los propietarios ya de los predios, de los
predios porque están hoy día afectados pero
estamos buscando los mecanismos que a través de
los procesos de legalización ya quede la
anotación de la persona que fue quien hizo la
organización ilegal que después lo que yo decía
vendrán los procesos tal vez jurídicos,
judiciales, demandas y demás, para que ellos le
respondan a la ciudad y a la comunidad por esas
ventas ilegales y esa urbanización ilegales que
hicieron.

PRESIDENTE: Gracias arquitecto Augusto, vamos a
darle la palabra al concejal Robin Hernández,
para que, en su calidad de coordinador, de el
proceso de, de legalización de los asentamientos,
y que permanece en contacto con los líderes de
estos sectores, concejal Robín haga las
conclusiones.

INTERVERCION H.C ROBIN ANDERSON HERNANDEZ REYES:
Gracias presidente, bueno primero que todo
agradecer a los miembros de la comisión Qué nos
acompañaron a esta anterior reunión y a los
equipos de trabajo de, de los compañeros que
estuvieron también muy atentos en esto la idea
pues presidente primero que todo como lo dijo el
secretario de planeación muy importante lo que se
está haciendo con el tema de registro, porque eso
evita que realmente los constructores ilegales.
Como Usted lo decía, pues estén engañando a las
personas que quieran de alguna manera tener su su
propio terreno muy importante eso y le resaltamos
eso secretario adicionalmente Pues también el
acompañamiento que ha hecho a estas comunidades
cuando lo invitan para que usted mismo se dé
cuenta la situación en la que están viviendo y
pues lo, lo más importante de esto que hablábamos
con, con el compañero Carlos Parra, es, es, que
logre, que se logró en esta comisión el tema del
cronograma y reducir el cronograma porque
realmente como lo decía el concejal Carlos Parra,
queremos ver lo que en este periodo este esta
política y usted mismo lo ha dicho y lo dijo el
concejal parra y estoy totalmente de acuerdo con
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esto es que con esta política de alguna manera
tendrán que aplicarla, los alcal, el alcalde que
venga, y los alcaldes venideros mientras no haya
alguna normatividad o algo e, a nivel nacional
que cambien algunas cosas de fondo y de forma
esto estará vigente y tendrán que hacerle
seguimiento a la mismas a la misma política que
usted deje y concejal Parra, lo acabó de decir el
secretario en abril estará de alguna manera lista
la política para que e… pues primero la comisión
estará muy participativa quisiera que no se si el
concejal Carlos Parra esté de acuerdo pero cada
vez que hay un avance importante, se nos convoque
para mirar como va y como va a avanzando la
política y así pues tener algo serio en el
municipio de Bucaramanga, entonces eso es lo mas
importante compañeros gracias a los secretarios y
gracias a los, a los compañeros que hacen parte
de la comisión y a los que no están ahí pues
también quisiéramos que hicieran parte de, de
esto porque esto es de todos.

INTERPELACIÓN H.C MARINA DE JESÚS AREVALO DURAN:
presidente me permite una interpelación.

PRESIDENTE: complementarlo claro que sí concejal
Marina.

INTERPELACIÓN H.C MARINA DE JESÚS AREVALO DURAN:
No, no una, una solicitud al concejal Robín al
concejal Carlos Parra y al concejal Nelson
Mantilla les pido que me reciban en esa comisión,
¿sí?

PRESIDENTE: Estoy seguro que e… sin el más
mínimo ápice de duda la recibirán.

PRESIDENTE: Pero además de eso concejal Marina
por parte de la mesa directiva e… ampliamos la
comisión para que sea conformada también por la
concejal marina, e… gran aporte que hará a esa
comisión, pedirle el favor a José que no le envíe
el link, que no autorice el ingreso virtual a
nadie concejal Antonio sumercé tenía solo la
autorización suya para entrar por link, porque es
que el concejo no se puede coger de burla, y como
usted invitó a Franklin Guevara, que siempre lo
trae por favor extiéndale la invitación que haga
las denuncias respectivas del concejal del
periodo anterior porque es que aquí tenemos tres
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concejales del periodo anterior que es el
concejal Ayala, el concejal Wilson y el concejal
Fabian Oviedo y el concejal Nelson Mantilla,
cuatro entonces ellos se sienten aludidos por
favor concejal Antonio e hay que ser muy serios
con las acusaciones y con las personas que, José
el link queda prohibido a menos que lo autorice
por secretaría general porque quien quiera hablar
en el recinto debe venir al concejo de
Bucaramanga y si Franklin quería hacer una
denuncia debía venir al concejo de Bucaramanga y
poner la cara aquí y de hacer la denuncia con

nombre propio, e… en ese orden de ideas damos por
agotado este punto e… darle las gracias al
arquitecto Augusto hoy, a… ¿el que le envió el
link es usted? Entonces concejal Robín por favor
sea muy respetuoso es que Como siempre lo invita
Antonio entonces le ofrezco excusas al concejal
Antonio, no es qué Como siempre lo invita Antonio
entonces concejal Robin usted no pueden enviar el
link sin el permiso de la secretaría general eso
es para todos e… y José ya está notificado de que
el link no lo en, no lo envía a nadie sin que la
secretaría general le de las indicaciones
agradecerle a usted arquitecto Augusto por el
acompañamiento y sobre todo por esas Claridades
que hoy le da a las ciudadanos y las ciudadanas
y al concejo sobre los avances en los procesos,
secre, concejal, conce, permítame un momentico
por fa, permítame un momento, a ver silencio
porfa, por favor moción de orden, moción de
orden, a ver, agradecerle arquitecto Augusto por
su participación en este importante jornada en
donde estoy seguro que su propósito de cumplir
con la meta del plan de desarrollo de los
procesos de legalización, va adelante y no dudo
en que dará los mejores resultados acompañado de,
de un gran equipo de la administración como es el
Arquitecto Iván, el doctor Manuel Torres del
DAEP, el doc, secretario de desarrollo muy
juicioso y muy eficiente el doctor Jorgito Neira,
la doctora Paula subsecretaria que estaba por
ahí, ah! por ahí está todavía, nuestro director
del Invisbú el Arquitec, el Ingeniero e… Israel
Barragán, a los líderes, ediles, presidentes de
junta que nos acompañaron hoy y que participaron
muchísimas gracias por su participación, e…
señora secretaria el resto del orden del día lo
vamos a dejar para mañana, e, José desconectamos
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del aire que les quiero decir aquí una cosita de
un minuto.

Las anteriores intervenciones se encuentran
grabadas en archivo de voz computarizado a la
fecha.

Para constancia se firma para su aprobación en
plenaria.

El presidente:

CARLOS ANDRES BARAJAS HERREÑO

La secretaria:
AZUCENA CACERES ARDILA
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